
Copas: eclipse potenció el 
impacto científico y social  
en Caleta Tortel

Las rutas clave que esperan  
una decisión política para 
su renovación en el Biobío

DESDE EL GORE SEÑALAN QUE PLAN DE INDUSTRIALIZACIÓN PUEDE PERMITIR EJECUCIÓN RÁPIDA

Hay iniciativas que están a la 
espera de una toma de decisiones 
para saber que va a ocurrir con 
ellas y que, dada su magnitud, en 

la presente administración se bus-
cará dejar lo más avanzada posi-
ble esa toma de decisiones. 
Así lo entiende el seremi de Obras 

Públicas (MOP), Hugo Cautivo, 
quien señaló que es necesario 
avanzar en la definición política 
de cómo se impulsará la materia-

lización de cuatro proyectos via-
les importantes no sólo para la 
zona, sino que para la macrozona 
centro sur y que son piezas de la 

solución general del retraso en 
materia de infraestructura en el 
Biobío.  

Ruta Interportuaria, Ruta de La Madera, Ruta Logística de Talcahuano y el Puente Juan Pablo II.

CIUDAD PÁGS. 6-7
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CIENCIA&SOCIEDAD 
PÁGS. 12-13

Por primera vez, las mujeres superan en número a los hom-
bres en la ceremonia de graduación, subrayando los avances 

en equidad de género en los programas de postgrado en el 
marco del 50° aniversario de la Dirección de Postgrado.

UdeC marca hito en entrega 
de 103 Medallas Doctorales

CIUDAD PÁGS. 10-11

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.18-19 
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La crisis  
que tiene  
en duda la 
continuidad  
de Artistas 
del Acero

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: LA PRESENCIA DEL SOL

POLÍTICA PÁGS. 4-5

Gobierno y  
desafíos en la 
descentralización 
del uso de 
recursos fiscales
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Nacido en Buenos Aires el 13 de 
Junio de 1774.  Era hijo del tenien-
te coronel don Francisco Balcarce, 
natural de Barcelona y de doña 
María Victoria Martínez Fontes, 
bonaerense. En su patria, ingresó 
al ejército como cadete en 1788. En 
la defensa de Montevideo (1807), 
cayó prisionero y fue llevado a In-
glaterra, donde permaneció hasta 
la paz de ese país con España. En 
España, combatió contra la inva-
sión napoleónica y alcanzo el títu-
lo de teniente coronel de caballe-
ría. En 1810, se hallaba de regreso 
en Buenos Aires y con dicho grado 
se afilió en el ejército patriota.  

Dirigió una expedición al Alto 
Perú, campaña en la que obtuvo las 
victorias de Suipacha y Cotagaita, 
que le merecieron el ascenso a bri-
gadier general. Desde su cargo de 
Director de las Provincias Unidas 
(Abril – Julio de 1816) cooperó en 

mando de la división a Freire.  
Se hallaba en mal estado de sa-

lud, pues poco después en Curi-
món sufrió un ataque al corazón 
que hizo desesperar por su vida. En 
Mayo de 1819 se le dió el mando de 
las fuerzas que regresaron  a Argen-
tina por Uspallata. Llegado a Bue-
nos Aires, se le nombro jefe del es-
tado de las tropas reunidas para 
una anunciada expedición espa-
ñola. Falleció en esa ciudad, casi re-
pentinamente, el 5 de Agosto de 
1819, decretándosele honores de 
general en jefe. La Gaceta ministe-
rial de Chile, de 11 de Septiembre 
de 1819, publico una biografía suya. 
Había sido nombrado legionario 
de la Orden Al Mérito de Chile, en 
Junio de 1819.  

 
Atlejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

la preparación del ejército de Men-
doza. El gobierno de Buenos Aires 
lo nombro 2° jefe del ejército que 
operaba en Chile, a donde llegó en 
Octubre de 1817.  

Sin ser un talento militar sobre-
saliente, por su laboriosidad y rígi-
da disciplina, fue un útil colabora-
dor en las siguientes campañas. 
Acompañó a San Martín  en la re-
concentración del ejército en el 
campamento de las Tablas y de-
sempeñó la jefatura del Estado Ma-
yor del Ejército. Tuvo importante 
papel en la reorganización del 
ejército después de Cancha 
Rayada. En la batalla de 
Maipo estuvo al mando de 
la infantería. El 6 de Abril de 
1818, San Martín le confió 
la jefatura del 
ejército durante 
su ausencia, que 
duró nueve meses.  

Emprendedores del Bío BíoAntonio Balarce Martínez
El gobierno chileno, el 30 de 

Abril de 1818, le asigno un suelo 
de $3.000 anuales, el que Balcar-
ce se negó a aceptar. Por su par-
te, el gobierno de Buenos Aires, 
por decreto de 18 de Mayo del 
mismo año, acordó a sus hijos 
una pensión de $300 anuales y 
otras gracias. Después de dejar 
la jefatura del ejército, por el re-
greso de San Martín, se le dio el 
mando de la división expedicio-
naria al sur, que salió de Santiago 
en Diciembre de 1818. Se le ha 

criticado por no haber dado a 
esta campaña el ritmo de ac-

tividad y energía que recla-
maba. Llego hasta 

Los Angeles y dan-
do por terminada 
la campaña, re-
greso a Santiago 
en Febrero de 
1819, dejando el 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CARMEN FRAILE DUVICQ 
Académica de la Facultad de Medicina UCSC   
Directora del Diplomado en Cuidados Paliativos 

Cada segundo sábado de octu-
bre se conmemora el Día de los 
Cuidados Paliativos, una oportuni-
dad para reflexionar sobre la im-
portancia de brindar un acompa-
ñamiento adecuado a las perso-
nas en su etapa final de vida. El 
concepto de buen morir, es funda-
mental en este contexto, ya que se 
centra en garantizar que las perso-
nas que enfrentan enfermedades 
terminales reciban el apoyo físico, 
emocional y espiritual que necesi-
tan. El concepto de buen morir a 
menudo se asocia erróneamente 
con la capacidad de decidir cuán-

bres, esposos cuidando a sus espo-
sas, e incluso nietos asumiendo la 
responsabilidad de cuidar a sus 
abuelos.  

El cuidador desempeña un papel 
esencial en el proceso de morir dig-
namente. Su presencia y atención 
son fundamentales. No se trata 
solo de realizar tareas físicas, sino 
de estar allí emocionalmente, ofre-
ciendo compañía y apoyo, a veces, 
la mera presencia silenciosa al lado 
de una persona en etapa terminal 
ya constituye un gran servicio.  

Cada persona y cada familia 
son diferentes, por lo que es 

fundamental que los cuidado-
res sean receptivos y capaces de 

transformar las manifestaciones 
de necesidad en acciones concre-
tas que puedan realmente satisfa-
cerlas. Ser cuidador puede generar 
agotamiento, dificultades y mo-
mentos extremos que pueden lle-
var al deseo de abandonar la tarea. 
Por lo tanto, es importante organi-
zar el cuidado y buscar colabora-
ción. Establecer un apoyo comuni-
tario y familiar es clave para evitar 
situaciones extremas y hacer que el 
rol de cuidador sea más manejable 
y gratificante.

do y cómo morir. Esta interpreta-
ción puede ser utilizada de mane-
ra engañosa para referirse a la eu-
tanasia. Es crucial reforzar que el 
buen morir o morir dignamente 
implica no adelantar ni retroce-
der el momento de la muerte, sino 
permitir que esta ocurra cuando 
corresponda, asegurando que el 
paciente esté libre de dolor y reci-
ba la asistencia adecuada en todas 
sus necesidades, especialmente en 
cuanto a sentirse acompañado. 

El buen morir ocurre ideal-
mente en el hogar, donde las 
personas pueden conectar-
se con sus recuerdos y su his-
toria de vida. Este entorno fami-
liar no solo brinda comodidad, 
sino que también permite que el 
paciente esté rodeado de sus seres 
queridos, creando un espacio de 
paz y tranquilidad. 

Además, es relevante mencio-
nar que el perfil del cuidador prin-
cipal ha cambiado. Tradicional-
mente, estas funciones eran de-
sempeñadas por mujeres, como 
esposas, madres o hermanas. Sin 
embargo, con el envejecimiento 
poblacional, ahora también vemos 
hombres cuidando a otros hom-

Establecer un apoyo 
comunitario y 
familiar es clave para 
evitar situaciones 
extremas.

Reflexión sobre  
el buen morirComo cada 12 de octubre, en 

nuestro país se conmemoró el 
“Encuentro de Dos Mundos”, an-
teriormente conocido como el 
“Día de la Raza”, que hacía refe-
rencia a la llegada de Cristóbal 
Colón a América en 1492. 

Con el tiempo esta fecha cam-
bió su enfoque, abordando te-
mas de multiculturalidad, inter-
culturalidad y los derechos de los 
pueblos originarios. Esta fecha 
generó una gran cantidad de co-
mentarios en redes sociales. 
 
Gerard18 
@gerardcast99030 
#12 Octubre 
Buenos días, feliz Día de la Raza 
indígena de nuestros pueblos ori-
ginarios recordando con orgullo 
nuestras culturas en #Revolución-
Bolivariana 
 
Victor Maldonado 
@vjmc 
12 de octubre de 1492 
Compartimos una fe, una cultura 
que se enriqueció con el encuentro 
mutuo y construimos el imperio 
del cual fuimos parte por 300 
años. Feliz Día de la Raza. 
 
Mari Montes 
@porlagoma 
12 octubre. 
“Día de la Raza”, “Descubrimiento 
de América”, “Encuentro de dos 
mundos”. ..Yo celebro la hispani-
dad. 
 
 
Angela Vera 
@uguelo 
Feliz Día de La Raza para todos. 
Son 532 años desde nuestra colo-
nización. Aplaudamos el día don-
de se celebra la nueva identidad 
cultural, encuentro y fusión entre 
los pueblos indígenas de América. 
 
Emilia 
@eemilia 
Buen día 
Disfruten éste día. 
12 de Octubre Día de la Raza o di-
versidad Cultural. 
 
Celso Guerrero 
@celsoguerrero 
Hoy #12deOctubre es Día de la 
Raza. Se conmemora la llegada de 
Cristóbal Colón a América en 
1492. Día de la unión de los pue-
blos de América y Europa. Las 
costumbres, la cultura, lo tradicio-
nal son compartidos en el día de 
hoy por todos ellos.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El sol es clave para el ser humano, por su aporte 
vitamínico y también como energía. Por eso, y 
como lo recogen expertos, es importante que las 
viviendas reciban esos apetecibles rayos sola-

res a través de sus ventanas o sobre sus techos. 
Es así que dada la importancia de la luz natural es que 

las personas, al momento de comprar un inmueble, bus-
quen que estos reciban la mayor cantidad de sol que sea 
posible, tanto para el beneficio de sus familias o, inclu-
so, bajo el contexto del ahorro energético.  

El académico de la Universidad de Concepción e in-
geniero civil y experto en eficiencia energética de edifi-
caciones, Luis Merino, dijo a Diario Concepción que “el 
sol es la única fuente de energía gratuita que puede 
cambiar drásticamente la eficiencia energética de un in-
mueble, por lo que regulaciones internacionales lo reco-
nocen garantizando el Derecho al Sol, al limitar las al-
turas máximas de edificaciones. Además, al tener acce-
so al sol se puede no sólo aprovechar para calefaccionar 
un inmueble, sino para aprovecharla a través de sistemas 
como paneles fotovoltaicos y sistemas de agua calien-
te sanitaria, lo que también contribuye al aumento de 
la eficiencia energética”. 

Tirso Ortiz, presidente de la Asociación de Corredo-
res de Concepción, explicó que producto de las tempe-
raturas de Concepción a lo largo del año, clientes que re-

La presencia del sol

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Salud mental y pérdida auditiva 
 
Señora Directora: 

En un mundo cada vez más co-
nectado, el aislamiento social y la 
soledad representan un problema 
grave que afecta profundamente la 
salud mental de todas las perso-
nas. Uno de los aspectos menos 
discutidos es su relación con la 
pérdida auditiva, que puede agra-
var estos problemas mentales y 
emocionales.  

Esta condición no tratada ter-
mina limitando las habilidades de 
comunicación y socialización, ali-
mentando un ciclo dañino en el 
que los individuos se ven cada vez 
más alejados de la vida social. Se-
gún la OMS, las personas con pér-
dida auditiva tienen hasta un 57% 
más de probabilidades de desarro-
llar depresión que aquellas sin pro-
blemas auditivos.  

Esta estadística resalta una rea-
lidad preocupante: la disminución 
auditiva no tratada no es solo un 
problema de comunicación, sino 
también una preocupación de sa-
lud mental.  

Es crucial implementar accio-
nes que promuevan el uso de audí-
fonos y otros tratamientos. Al mis-
mo tiempo, se deben fortalecer las 

redes de apoyo entre las familias 
para evitar que los adultos mayo-
res caigan en el aislamiento y la so-
ledad.  

Abordar estos problemas no 
solo se trata de mejorar la calidad 
de vida de millones de personas, 
sino también de preservar su bie-
nestar mental y emocional. Es 
hora de reconocer el impacto del 
aislamiento social y la pérdida au-
ditiva en la salud mental y actuar 
en consecuencia. La soledad no es 
solo una incomodidad temporal; 
es un factor de riesgo que puede 
tener consecuencias devastadoras 
si no se aborda a tiempo. 

 
Luciano García 
Fonoaudiólogo GAES 
 
Soluciones  
y medios de pago fintech 
 
Señora Directora: 

La entrada de nuevos actores al 
sistema financiero no ha hecho 
más que fortalecer el ecosistema 
de pagos en Chile y en toda Lati-
noamérica. Hoy, tanto los comer-
ciantes como las empresas pue-
den optar a innovadoras solucio-
nes digitales que sólo actúan a 
favor de los chilenos y sus bolsillos. 

Esta reciente apertura del mer-
cado impacta directamente en 
masivos eventos del e-commerce 
como el Cyber Monday, que marcó 
una inédita cifra, registrando ven-
tas por US$447 millones, según la 
Cámara de Comercio de Santiago 
(CCS).  

Ante esta cantidad abismante 
de transacciones, la tecnología fi-
nanciera se pone a prueba, demos-
trando que este tipo de platafor-
mas no sólo son confiables, sino 
que poseen una robusta infraes-
tructura tecnológica capaz de pro-
cesar millones de dólares en pagos 
y promoviendo la economía del 
país. 

El comercio electrónico conti-
nuará expandiéndose -sólo este 
2024 se proyecta un crecimiento 
del 8%, según la CCS-.  

Por lo mismo, es de esperar que 
el mercado chileno abra sus puer-
tas a los nuevos jugadores, imple-
mentando regulaciones que se 
ajusten a la realidad de las Fintech 
y Paytech, las cuales llegaron para 
revolucionar todo el ecosistema y 
aumentar el valor en fechas como 
estas. 

 
Rodrigo Quijada 
Country manager de Kushki

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

quieren los servicios de corretaje, si solicitan ciertas es-
pecificaciones implicadas principalmente con la buena 
iluminación que tenga la zona. “Por lo general, cuando 
son departamentos, las personas tienen tendencia a 
buscar propiedades que tengan buena iluminación y de-
sechan aquellas que no, ya sea por factores económicos 
como lo son el gasto de mayor calefacción o porque con-
sideran que incide positivamente en su salud mental y 
física”, explicó. 

Desde la Cámara Chilena de la Construcción si bien 
reconocen que la construcción de un edificio puede 
afectar la luz solar directa para algunos vecinos, seña-
lan que se gana mucho más en renovación de barrios, me-
jores veredas, más seguridad y en la disminución del dé-
ficit habitacional.  

En Concepción, es conocida la existencia de la limi-
tación en la construcción de edificios en altura, lo cual, 
según expertos, ayudaría a no limitar la llegada del sol 
a inmuebles que se encuentran aledaños y bajo las edi-
ficaciones que crecen hacia el cielo. 

Aquí hay un debate abierto, hacia dónde deben cre-
cer las ciudades, lo hacen hacia el cielo o buscan exten-
derse sumando más terreno construido. Bajo cualquier 
contexto, no hay que olvidar que lo que se debe buscar 
es mejorar la calidad de vida de todos y no afectar el de-
recho de un tercero. 

Bajo cualquier contexto, no hay 

que olvidar que lo que se debe 

buscar es mejorar la calidad de 

vida de todos y no afectar el 

derecho de un tercero.  

¡
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De visita en el Biobío, la subsecretaria general 
de Gobierno entregó los detalles de la 
propuesta de Ley de Presupuesto para 2025 
y sus alcances regionales. Asimismo, se refirió 
a las proyecciones que tienen como Ejecutivo 
para el avance de la iniciativa que busca 
ponerle fin al Crédito con Aval del 
Estado (CAE). 

EN ENTREVISTA CON DIARIO CONCEPCIÓN

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

La subsecretaria general de 
Gobierno, Nicole Cardoch, con-
versó con Diario Concepción en 
medio de su visita a la Región del 
Biobío. Esto en el marco del des-
pliegue de Gobierno para dar a 
conocer los principales detalles 
de la propuesta de Ley de Presu-
puesto 2025 presentada por el 
Ejecutivo al Congreso Nacional. 

La autoridad, junto con entre-
gar detalles de su arribo en la 
zona, donde tuvo una nutrida 
agenda para además realizar ac-
tividades vinculadas al subsidio 
eléctrico y la construcción de 
grandes proyectos que se están 
desarrollando en la zona, se refi-
rió a la propuesta de presupues-
to 2025, especificando también 
los alcances regionales, y tam-
bién a la iniciativa de norma de 
Reorganización y Condonación 
de Deudas Educativas y nuevo 
Financiamiento para la Educa-
ción Superior (FES), que entre 
sus objetivos busca dar fin al Cré-
dito con Aval del Estado (CAE).  

-El Gobierno ha definido la 
misión de desplegarse por dis-
tintos puntos del país para dar 
a conocer a distintas comuni-
dades la propuesta de Presu-
puesto para 2025, ¿qué expec-
tativas tienen como Ejecutivo 
en torno a esta iniciativa? 

-Hay varios énfasis en este pre-
supuesto. Primero decir que es un 
presupuesto de continuidad, que 
sigue con la idea que hemos ge-
nerado en el Gobierno de las tres 
seguridades. Está la seguridad 
ciudadana, por cierto, que es una 
de las principales demandas y 
urgencias de la ciudadanía, tam-
bién está la seguridad económi-
ca y la seguridad social.  

En materia de seguridad ciu-
dadana, hemos sostenido con 
este presupuesto incluido, un au-
mento en alrededor del 15% de 
los recursos en materia del gasto. 
Y eso es muy importante, por-
que va directamente en entregar 
mejores herramientas para las 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

policías, en poner en perspectiva 
para el próximo año, si tenemos 
este presupuesto aprobado, de 
1.300 carabineros más en todo 
Chile, 800 nuevas plazas de las es-
cuelas matrices para carabine-
ros en formación, y, además, mil 
vehículos más, lo que se va a su-
mar a lo que ya hemos hecho en 
los dos presupuestos anteriores 
de 2.700 vehículos, estamos lle-
gando a cerca de los 4.000 vehícu-
los nuevos repuestos en nuestros 
años de gobierno. 

Un poco de lo que estamos 
pensando para Carabineros de 
Chile, por cierto, también en su-
bir sus remuneraciones. Siempre 
acuño esta misma frase que tie-
ne el Presidente, que es que hay 
que cuidar a quienes nos cuidan, 
y mejorar sus condiciones de re-
muneración, de trabajo, también 
significa mejorar la labor poli-
cial. Por cierto, hay otros énfasis 
que, en materia de viviendas, se-
guimos con el Plan de Emergen-
cia Habitacional, son 260 mil vi-
viendas que se va a aumentar el 
presupuesto para el próximo año 
de un 11,4 %. 

Y también algo que me tiene, al 
menos a mí, muy contenta en la 
visita a la zona, es que acá la re-
gión ya ha cumplido con creces 
con la meta regional propuesta. 
Estamos en el 80 % y fracción del 
cumplimiento. Les decía hoy a 
los vecinos que tenemos la meta 

Desecharía por completo esas críticas y me concentraría en lo que es importante, en 
que la política le tiene que dar solución a las urgencias y los problemas de las personas.  

Nicole Cardoch, subsecretaria general de Gobierno.“ ”

de llegar a las 260 mil vivien-
das construidas y entrega-
das, pero, por cierto, vamos 
a dejar muchísimos más 
proyectos en construcción 
y en desarrollo, porque sa-
bemos que el drama del 
déficit habitacional es 
muy grande en nuestro 
país.  

-Con enfoque en la se-
guridad, ¿han recibido 
algún tipo de retroalimen-
tación de la propuesta de 
presupuesto o de requeri-
mientos especiales en terri-
torios específicos? 

-Nosotros estamos recibien-
do retroalimentación constan-
temente. El trabajo en térmi-
nos de la seguridad ciudada-
na en la Región lo lidera la 
delegada presidencial y tam-
bién la coordinación con to-
das las instituciones que tie-
nen que ver con el combate 
a la delincuencia. Yo men-
cionaba a Carabineros de 
Chile, por cierto, la Policía 
de Investigaciones, pero 
también el Ministerio Pú-
blico, que constituye un 
actor fundamental, sobre 
todo en las regiones.  

En eso yo quiero des-
tacar que hemos sido el 
primer gobierno que ha 
puesto a todas las insti-
tuciones de acuerdo para 

Nicole Cardoch: “Se tiene que seguir 
avanzando en una descentralización 
fiscal con mayores herramientas”
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desde Santiago muchas veces, 
como se dice, con la idea de lo que 
ya deben gastarse esos recursos. 
Al contrario, los municipios y sus 
concejos municipales podían de-
cidir. 

Por cierto, ha habido varios te-
mas que yo creo que siempre son 
un desafío para cuando se habla 
de descentralización. La descen-
tralización es mucho más que te-
ner autoridades electas demo-
cráticamente, como lo tenemos 
hoy con los gobernadores y go-
bernadoras regionales, sino que 
significa tener una descentraliza-
ción real en términos de lo que 
significa la política pública.  

Nunca los procesos de descen-
tralización, ni en Chile ni en el 
mundo, no han tenido dificulta-
des. Por eso nosotros creemos 
que se tiene que seguir avanzan-
do en una descentralización fis-
cal con mayores herramientas 
que nos permitan la transparen-
cia del uso de los recursos públi-
cos y el buen uso de los recursos 
públicos, que por cierto fue tema 
en otras contingencias.  

-Relacionado con el proyec-
to que pone fin al CAE, que 
busca cumplir con otra de las 
promesas de campaña del Pre-
sidente Boric, ¿qué significado 
tiene para el Gobierno su pre-
sentación?, ¿cómo esperan 
que sea su discusión en el Con-
greso? 

-Estamos muy contentos, ade-
más de dar cumplimiento a una 

generar una hoja de ruta clara 
que tenga solamente como obje-
tivo perseguir el crimen organiza-
do y combatir la delincuencia. Y 
particularmente dentro del pre-
supuesto y las cosas que se pue-
den anunciar para la Región, que 
están propuestas todavía, esto es 
un primer paso, porque viene la 
discusión parlamentaria. Pero, 
por ejemplo, se contempla el fi-
nanciamiento del proyecto de 
modernización y ampliación del 
complejo fronterizo Pichachén, 
el cual se proyecta en la cons-
trucción de una edificación de 
3.500 m² en la frontera Chile - Ar-
gentina de la Región del Biobío. 

Vamos a destinar $4 mil millo-
nes en la reposición de la 5ta Co-
misaría de Carabineros en Yum-
bel. $3 mil 100 millones para con-
tinuar con los trabajos de la 
reposición del Tribunal de Fami-
lia en Concepción y también con 
los Tribunales de Administración 
en Concepción.  

Sabemos que el desarrollo del 
país no significa solamente te-
ner a vecinos y vecinas que ten-
gan la seguridad de salir de sus ca-
sas, de disfrutar los espacios pú-
blicos, sino también de vivir en 
condiciones de mayor dignidad y 
eso quiere decir nueva infraes-
tructura, nuevos puestos de tra-
bajo, nuevas posibilidades de de-
sarrollo. Esto sobre todo en una 
región que yo creo que hoy es es-
tratégica para el desarrollo del 
país completo.  

-Respecto a ese punto de que 
la Región es estratégica para el 
desarrollo del país, en Biobío 
se otorgó un presupuesto me-
nor al Gobierno Regional del 
que había solicitado, ¿cómo 
se define el presupuesto que 
finalmente recibirá el Gore? 

-Es bueno que las personas lo 
sepan. Cómo se generan los re-
cursos del Fisco es a través de lo 
que nosotros podemos recaudar 
en el pago de los impuestos pre-
ferentemente y, por cierto, tam-
bién el desarrollo de la industria 
de la macroeconomía. El mane-
jo que hemos tenido además 
como Gobierno de la macroeco-
nomía, hay que destacarlo. Noso-
tros comenzamos un gobierno 
con una inflación de dos puntos, 
por ejemplo, y gracias al manejo 
responsable de las medidas eco-
nómicas hemos podido bajarlo a 
un punto solamente, o sea, a una 
cifra.  

Lo que quiero decir con esto es 
que yo sé que hay mucha urgen-
cia y necesidades, pero también 
tenemos que buscar recaudar 
más. El presupuesto nacional del 
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etapa y a una promesa que fue 
clave en nuestro programa de go-
bierno, como el generar una so-
lución a los más de 1 millón 200 
mil personas que son deudoras y 
deudoras del CAE. Estamos ha-
blando de verdad de que yo po-
dría decir que en casi todas las fa-
milias de Chile existe un deudor 
o deudora del CAE, o se conoce a 
alguien que está en esta situa-
ción. Por eso el ingreso al pro-
yecto, que fue un trabajo prelegis-
lativo bien intenso, que había 
sido anunciado hace varios me-
ses y que también genera mucha 
expectativa, por cierto, nos tiene 
muy contentos.  

Esto es el primer paso. Enton-
ces, la presentación de este pro-
yecto viene también con una dis-
cusión aparejada. Desde el Mi-
nisterio de Educación han hecho 
todos los debates pre legislativos 
necesarios, no solamente con los 
parlamentarios y parlamentarias 
de gobierno, sino también con la 
oposición. Porque lo que trae este 
proyecto finalmente son tres pi-
lares. Primero, terminar con el 
CAE, ya que desde su creación 
en el 2005 le ha significado un 
gasto muy irresponsable al Fisco 
de cerca de $9 billones. Solamen-
te en el año 2023, por ejemplo, 
tuvo un costo de $741 mil millo-
nes para el Estado. Es algo que no 
se puede seguir sosteniendo, no 
en las condiciones que lo tene-
mos.  

También sacamos a la banca, 

como un rédito de elección. Par-
ticularmente, yo siempre le es-
toy recordando a la oposición 
que este es un gobierno que ha 
sido marcado por tener eleccio-
nes durante sus cuatro años, en-
tonces, si ellos quisieran que no 
avanzáramos en ninguna políti-
ca pública durante cuatro años, 
sería imposible.  

Este proyecto además estaba 
dentro del programa de Gobier-
no y había sido anunciado que los 
íbamos a ingresar durante este 
segundo semestre anunciado, in-
cluso en el año 2023. Así que yo 
desecharía por completo esas crí-
ticas y me concentraría en lo que 
es importante, en que la política 
le tiene que dar solución a las ur-
gencias y los problemas de las 
personas.  

El problema de la deuda al 
CAE es un problema que agobia 
a las familias chilenas. Si pusiéra-
mos eso en el centro, entonces ahí 
dejaríamos de discutir tanto, qui-
zás por algunos detalles, particu-
larmente si es parecido a proyec-
tos anteriores, o no, eso se va a ver 
en la tramitación. Lo que necesi-
tamos hoy es tener una solución, 
avanzar en acuerdos y no en 
avanzar en quién puede tener 
más o menos la razón. 

-¿El proyecto tiene similitu-
des con el que intentó impul-
sar el Expresidente Sebastián 
Piñera? 

-Este es un gobierno que no 
parte de cero, que la política pú-
blica no parte de cero, y que lo im-
portante es que demos una solu-
ción. Así como en pensiones 
hubo dos proyectos anteriores 
que no tuvieron éxito, y nosotros 
presentamos un tercer proyecto 
que obviamente toma parte im-
portante de esos anteriores, tam-
bién esperamos que con este no 
sea la excepción.  

Sobre todo, lo digo acá como 
para la gente de la Región del Bio-
bío, que particularmente se carac-
teriza por ser una región impor-
tante en el ámbito de la educación 
superior, con universidad históri-
ca, con una gran cantidad de es-
tudiantes que probablemente es-
tán en las mismas condiciones. 
Porque, además, y esto no quiero 
dejar de mencionarlo, esta es una 
solución no solamente para los 
que ya estudiaron con el crédito 
con aval del Estado y son egresa-
dos, esta también es una solución 
a la que se van a poder apegar 
aquellos que están estudiando 
actualmente con el crédito.

que presenta el Gobierno y sus 
carteras crece en un 2,7%. Esto se 
condice con la proyección de cre-
cimiento del país del 2,6. 

-En línea con el presupuesto, 
uno de los compromisos de cam-
paña del Presidente Gabriel Bo-
ric era avanzar en descentraliza-
ción. No obstante, a tres años del 
comienzo de su mandato, aún 
está el proyecto de Regiones Más 
Fuertes en el Congreso y todavía 
existe la figura del delegado pre-
sidencial, ¿cuáles son los avances 
que tienen pendientes en esta 
materia? 

-La descentralización es 
algo fundamental para el desa-
rrollo del país. El mismo Pre-
sidente lo ha dicho innumera-
bles veces. Por tanto, se entien-
de la importancia que es 
generar mayores oportunida-
des y justicia en cada uno de los 
territorios, no solamente en 
la Región Metropolitana y en 
las comunas de la Provincia 
de Santiago. Por eso hemos 
trabajado en un sinnúmero de 
cosas.  

No se le toma tanto el peso, 
pero lo que hicimos con el royal-
ty, por ejemplo, de generar un 
concepto que se habla poco, que 
es la justicia territorial a través de 
la entrega de recursos de mane-
ra directa a los municipios y de 
manera directa para que ellos de-
cidieran el destino de esos recur-
sos. Que los dineros no llegaran 
desde la Región Metropolitana o 

es decir, sacamos a los bancos de 
las soluciones a propósito de ge-
nerar el pago de la educación su-
perior. Por eso se crea este FES, 
que es este fondo que se va a po-
der postular y que va a significar 
que a los estudiantes se les va a 
pagar el arancel y la matrícula 
durante todos los años que pue-
dan estudiar. 

Y finalmente, lo más impor-
tante es generar una solución 
para los deudores, son 1 millón 
200 mil personas deudoras del 
CAE, pero si le sumamos tam-
bién el crédito Corfo y el Fondo 
Solidario, llegamos a 1 millón 600 
mil. Para estas 1 millón 600 mil 
personas va a haber un plan de 
cómo se puede retribuir el pago 
que todavía tienen adeudado.  

-¿Cómo se ejecutaría esta 
reorganización de la deuda? 

Depende de cada persona, de-
pende de su nivel de pago. Noso-
tros tenemos el porcentaje de 
que cerca de un 4 % de los deudo-
res ya finalizó con su deuda estu-
diantil y a ellos también les va a 
llegar un beneficio tributario, 
porque hay que premiar también 
a la gente que ha cumplido con 
sus obligaciones.  

Para hacer un contexto, no so-
lamente hablamos de más de 1 
millón y medio de personas, sino 
que si caracterizamos a ese mi-
llón y medio de personas, el 50% 
de esos deudores y deudoras 
gana en promedio menos de $750 
mil, es decir, no tienen la capaci-
dad financiera de pago que hoy se 
les exige con estas deudas que 
por sobre todo son interés.  

Por eso era tan urgente y nece-
sario este proyecto, y lo que espe-
ramos nosotros es que sea un 
proyecto que avance. Le hemos 
puesto urgencia simple, porque 
nosotros también creemos que 
debe haber el tiempo para el de-
bate legislativo, pero acá hay que 
decir que esta es una urgencia 
que también tienen las familias 
chilenas.  

-En torno a este proyecto se 
han generado dudas sobre si es 
similar a una iniciativa que in-
tentó impulsar el Expresiden-
te Sebastián Piñera, o de que es 
un intento de ganar votos para 
las próximas elecciones mu-
nicipales regionales y munici-
pales, ¿cómo ven estas críti-
cas como Gobierno? 

-Era un proyecto más que 
anunciado y más que esperado.  
La verdad es que desde el Ejecu-
tivo estamos bien acostumbra-
dos a estas críticas, a propósito de 
la posibilidad incluso de pensar 
de que esto podría ser tomado 
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Es la estimación que existe para materializar la conexión de la Ruta Interportuaria y San Vicente.

$57mil millones

DESDE EL GOBIERNO REGIONAL ESPERAN QUE EL PLAN  
DE INDUSTRIALIZACIÓN PERMITA EJECUTARLAS RÁPIDAMENTE

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Si nada excepcional ocurre, 
el próximo año entrarán en 
funcionamiento el Puente In-
dustrial (mayo), la conexión de 
Avenida Chacabuco con el 
Puente Bicentenario (septiem-
bre) y el nuevo Puente Ferro-
viario (diciembre), lo que de-
biera aportar a mejorar en 
parte la movilidad en el Gran 
Concepción. Pero, hay otras 
iniciativas que están a la espe-
ra de una toma de decisiones 
para saber que va a ocurrir 
con ellas y que, dada su mag-
nitud, en la presente adminis-
tración se buscará dejar lo más 
avanzada posible esa toma de 
decisiones. 

Así lo entiende el seremi de 
Obras Públicas (MOP), Hugo 
Cautivo, quien señaló que es 
necesario avanzar en la defini-
ción política de cómo se im-
pulsará la materialización de 
cuatro proyectos viales im-
portantes no sólo para la zona, 
sino que para la macrozona 
centro sur y que son piezas de 
la solución general del retraso 
en materia de infraestructura 
en el Biobío.  

“Hay áreas emblemáticas en 
materia de tomas de decisio-
nes, que yo veo que más que se 
traduzca en obras de término 
de gobierno, si de tomas de de-
cisiones, es lo que pasa, por 
ejemplo, con la infraestructu-
ra de la Ruta Logística Portua-
ria en el área de Talcahuano”, 
sostuvo Cautivo.  

 
Ruta Logística Talcahuano 

Pero ¿cuál es esta ruta que 
menciona el representante del 
MOP en la Región? Correspon-
de a la construcción de una vía 
que conecte la Ruta Interpor-
tuaria con Avenida Gran Breta-
ña, en Talcahuano, mediante 
un paso elevado por sobre Ave-
nida Colón y la línea férrea, 
para continuar por calle Eche-
verría de la población Gaete y 
conectar así con Gran Bretaña 
y Juan Antonio Ríos, para faci-
litar el tránsito hacia el puerto 
de San Vicente y el Puente In-
dustrial, a través de la Avenida 
Costanera. 

Hasta ahora, el proyecto 
está pensado que se constru-
ya con recursos del Ministerio 
de Obras Públicas. Se estima 
que se requieren entre 50 mil 
a 60 mil millones de pesos 
para su materialización y se 
haría en dos etapas, pues re-

Las vías que esperan una 
decisión política para 
renovarse en la Región 
En pleno proceso de ejecución de obras como el Puente Industrial y 
la conexión de Avenida Chacabuco con el Puente Bicentenario, hay 
cuatro arterias que necesitan ser mejoradas ya. En este grupo está la 
Ruta Interportuaria, Ruta de La Madera, Ruta Logística de 
Talcahuano y el Puente Juan Pablo II. Desde el MOP  
se indicó que esperan avanzar en definir  
cómo se materializarán estas  
obras y mediante qué  
fórmulas.

quiere además una serie de 
expropiaciones, por lo que se 
comenzaría desde el sector 
de San Vicente hasta Gran 
Bretaña, para luego desarro-
llar el paso sobre nivel, que es 
el más complejo y caro. 

Actualmente el proyecto, 
que está en la etapa de itera-
ción con el ministerio de Desa-

rrollo Social para obtener el 
RS o recomendación favora-
ble, se encuentra entre las in-
versiones que podrían verse fa-
vorecidas por el Plan de Indus-
trialización generado a 
propósito del cierre de la side-
rúrgica Huachipato, ya que 
esta instancia buscará poten-
ciar el desarrollo logístico-por-

tuario de la zona. 
 

Interportuaria 
El segundo caso que re-

quiere una decisión sobre su 
futuro es la Autopista Inter-
portuaria, que necesita una 
ampliación como explicó 
Cautivo, lo que requerirá una 
negociación con actual em-

presa concesionaria. 
“Creemos que está quedan-

do atrasada con respecto a to-
mas de decisiones que se han 
hecho en otras áreas de conce-
siones y, por tanto, hay que pa-
sar de una calzada simple a 
una calzada doble, con todo lo 
que eso implica en materia de 
inversión, pero hay que tomar 
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decisiones en torno a ella”, ase-
veró el seremi del MOP.  

En este sentido, desde la ac-
tual concesionaria de Ruta 
existiría el interés por ampliar-
la vía, lo que está en conoci-
miento del Obras Públicas, 
donde analiza entre otras co-
sas,  si es posible incluir una 
mejora en el sector de acceso 
al aeropuerto Carriel Sur, a tra-
vés de avenida Alessandri, don-
de está proyectada la construc-
ción de un paso elevado en la 
rotonda actual, que permite 
acceder a la terminal de pasa-
jeros y poder así segregar el 
tránsito hacia el terminal aéreo 
y los sectores habitacionales 
colindantes. 

Además, es necesario consi-
derar que se requiere generar 
una solución para la entrada y 
salida de vehículos de carga 
desde el aeropuerto, dado que 
existe interés en desarrollar 
esta área en Carriel Sur, por lo 
que se requiere pensar en via-
lidades para este uso que hoy 
no existen. 

 
Puente Juan Pablo II 

El viaducto carretero más 
antiguo que une ambas riveras 
del Biobío en la zona necesita 
ser repuesto. Así como hay 
consenso en que la Ruta Inter-
portuaria necesita ser amplia-
da, también lo hay respecto a 
que el Juan Pablo II debe ser re-
emplazo por un puente nuevo, 
basta mirara su carpeta de ro-
dado para observar los efectos 
que el terremoto de 2010 que lo 
dejaron con una restricción 
para el paso de vehículos de 
carga.  

Por ello, urge iniciar el pro-
ceso para su reemplazo, que, 
dada la envergadura de la obra, 
requerirá de años de trabajo 
para que esté en condiciones 
de materializarse, en el mejor 
de los escenarios a mediados 
de la próxima década. 

“Para nosotros es emblemá-
tico la toma de decisiones de 
dar el inicio a todo lo que sig-
nifica el proceso ligado a Juan 
Pablo II”, expresó Cautivo.  

“Hay un estudio de consulto-
ría que se ha concluido, sabe-
mos que tenemos un periodo 
de prolongación de subida útil 
que puede proyectar 10 años 
más y, por tanto, hay que tomar 
decisiones hoy de avanzar en la 
factibilidad de la reposición 
del Juan Pablo II”, subrayó el re-
presentante del MOP. 

“Creemos que, para el sector 
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Como un Plan Más Movilidad 
reforzado, así ve el jefe de 
División de Infraestructura y 
Transporte del Gore esta 
iniciativa.

Plan de 
Industrialización
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productivo, sobre todo para el 
sector de infraestructura logís-
tica de la Región, temas como 
resolver que Juan Pablo II no 
tenga limitaciones de tonelaje 
para el paso de camiones, es un 
nudo que hay que resolver”, ex-
plicó el propio seremi de Obras 
Públicas. 

 
Ruta de la Madera 

Finalmente, el cuarto caso 
que está a la espera de una de-
cisión en torno a lo que ocurri-
rá con ella, es la Ruta de La 
Madera, que como es de públi-
co conocimiento presenta un 
alto grado de vulnerabilidad 
por remociones en masa. Por lo 
que surge la necesidad de rec-
tificar su trazado o derecha-
mente pensar en una nueva 
vía que cumpla el rol de Acce-
so Sur como ocurre actual-
mente con este camino. 

En este sentido, el seremi del 
MOP subrayó que este es otra 
de las decisiones que esperan 
dejar tomadas antes de 11 de 
marzo de 2026. 

“Para nosotros también es 
importante avanzar en la toma 
de decisiones en todo lo que 
significa la conexión de la Re-
gión del Biobío hacia la zona 
sur, dentro de lo que significa 
una mirada macrozonal y, por 
tanto, la Ruta a La Madera y las 
variantes que ésta pudiera te-
ner en términos de futuro son 
también preocupación de que 
se tomen decisiones antes de 
que termine este gobierno”. 

 
La visión de la Ministra 

Ante este panorama la titu-
lar de la cartera de Obras Públi-
cas, la ministra Jessica López, 
aseveró a Diario Concepción 
que se tomarán decisiones en 
estos casos, pero que efectiva-
mente en algunos de ellos hay 
mayor claridad sobre qué ha-
cer y en otros el nivel de dificul-
tad será mayor, considerando 
que se trata de un grupo de 
obras de una enorme magni-
tud. 

Respecto de la Ruta de La 
Madera, la titular del MOP re-
cordó que la Mesa Más Movi-
lidad está analizando la situa-
ción y que lo que de ahí surja 
será importante para definir 
qué se hará.  

“Yo diría que es una reco-
mendación que va a salir de la 
mesa de Más Movilidad y noso-
tros debiéramos considerarla. 
Porque va a ser una decisión 
fundada, en base a datos y con 

diálogo, por ejemplo, a la in-
dustria maderera, qué le sirve 
más. Abrirnos al diálogo para 
tomar una decisión bien fun-
dada y con harta conversación, 
porque es bien estructural esa 
ruta. Y es bien difícil”. 

En el caso del Puente Juan 
Pablo II la ministra López seña-
ló que pidió avanzar para el 
inicio del proceso para reem-
plazar el viaducto, pero que es 
algo que tardará y hay que 
aprovechar el margen de 10 
años de vida útil que, dice el úl-
timo informe, tiene el puente.  

“Tenemos el tiempo, al me-
nos 10 años, para hacer los es-
tudios y hacer un puente al-
ternativo. No sabemos dónde 
porque todavía los estudios 
son muy preliminares. Pero yo 
le instruí al seremi para que 
hable con Vialidad para acele-
rar eso. O sea, necesitamos te-
ner definiciones más rápidas. 
Por lo menos para que con esta 
administración avance la deci-
sión”, aseveró. 

Sobre la Ruta Interportuaria 
la ministra coincidió que debe 
ampliarse. 

“Ahí llega una autopista en 
doble vía, alto estándar, con 
free flow, a desembocar en una 
ruta de una vía con viaje ma-
nual. Entonces esa cuestión no 
es sostenible. Entonces hay 
que hacerle un upgrade a esa 
ruta, sí o sí”. 

Ahora respecto del plazo 
para definir si ampliarla y en 
qué condiciones, López expre-
só que intentará dejar resuelto 
el tema, pero que si no deberá 
hacerlo el siguiente gobierno.  

“Yo creo que es tan evidente 
que hay que hacer eso (am-
pliarla). Y ya sea esta adminis-
tración o la otra lo va a tener 
que resolver. Y nosotros quere-
mos apurar para tratar de re-
solverlo”, aseguró la máxima 
autoridad del MOP. 

Y en torno a la Ruta Logís-
tica de Talcahuano más co-
nocida como la extensión de 
la Autopista Interportuaria, 
la secretaria de Estado enfati-
zó que “ahí ya hay un trabajo 
que está haciendo Vialidad 
respecto al enlace que men-
cionaba a San Vicente. Un tra-
bajo de diseño, para obtener 
sus RS, para poder pasar des-
pués a obra, pero estamos ha-
ciendo eso”, concluyó la mi-
nistra Jessica López.
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Parte de estas decisiones podrían 
verse aceleradas debido al Plan de 
Industrialización que el Gobierno ha 
generado para enfrentar el cierre de 
la siderúrgica Huachipato. Esto por-
que se entiende que el lograr ejecutar 
estos proyectos viales generará em-
pleos y además favorecerá a distintos 
sectores productivos, en particular 
al logístico-portuario, ya que, hace 
más competitivas a las empresas de 
la zona y abre la opción de generar 
nuevos negocios.  

De hecho, el propio seremi de 
Obras Públicas considera importan-
te que parte de estos proyectos pue-
da favorecerse por este plan especial. 

“Resolver la situación de conectivi-
dad hacia el puerto de San Vicente y 
toda el área portuaria de Talcahuano 
es un nudo a resolver que es impor-
tante y, por lo tanto, lo hemos pues-
to con fuerza dentro de lo que signi-
fica la discusión del Plan de Industria-
lización para que sea recogido y 
además ha tenido respaldo de mu-
chos actores que participan precisa-
mente del Plan”, recalcó Hugo Cauti-
vo. 

Una mirada similar, pero mucho 
más ambiciosa existe en el Gobierno 
Regional, desde donde se comparte la 
necesidad urgente de tomar decisio-
nes en torno a estas cuatro iniciativas 
y una más como planteó Óscar Ferrel, 
jefe de la División de Infraestructura 
y Transporte del Gore. 

“Yo agregaría Costanera Sur (ruta 
que une todos los puentes en San Pe-
dro de La Paz), porque el problema 
que tiene Costanera Sur es que si se 
hace por arrastre (inversión sectorial 
por etapas), se va a demorar 40 años”. 

Es por ello, que Ferrel ve en el Plan 
de Industrialización el mecanismo 

para poder financiar estas obras y 
apurar su ejecución, pudiendo ayu-
dar a disminuir el atraso histórico en 
materia de conectividad que sufre la 
Región y el Gran Concepción en par-
ticular. 

“Un puente es tan caro que el Go-
bierno Regional no lo va a poder fi-
nanciar, y Costanera Sur tampoco lo 
va a poder financiar, la Ruta de La Ma-
dera tampoco lo va a poder financiar 
el Gore. Por lo tanto, coincido en que 
hay que tomar definiciones y esas de-
finiciones, creo, que se tienen que to-
mar con cargo al Plan de Fortaleci-
miento Industrial que hay hoy día por 
lo de Huachipato”, propuso. 
 
Más Movilidad 2 

Y es que para Óscar Ferrel, el Plan 
de Industrialización tiene una gran 
componente ligada al desarrollo de 
infraestructura y en esa perspectiva es 
la continuación natural del Plan Más 
Movilidad que actualmente se ejecu-
ta y, por ello, sumar estos cuatro pro-
yectos más Costanera Sur, tiene todo 
el sentido del mundo aseguró. 

“Porque en ese Plan, de alguna 
manera, lo que se hizo fue construir 
sobre el Más Movilidad, y estos pro-
yectos, todas tienen relación con él, 
porque la Ruta de La Madera es 
como un Acceso Sur, la extensión de 
la Ruta Interportuaria (Ruta Logís-
tica Talcahuano) tiene directa rela-
ción con la carga, después está el 
tema de la Costanera Sur, que te per-
mite usar los puentes de buena ma-
nera, como un conglomerado de 
puentes y no cada uno por separa-
do. La ampliación de la Interpor-
tuaria a doble vía, eso es puro Más 
Movilidad, porque en el fondo, ¿qué 
es el Plan Más Movilidad? Es segre-

gar las personas de la carga”, indicó 
el jefe de División del Gore. 

“Entonces, con cargo al Plan de 
Fortalecimiento de Huachipato, está 
la opción de, por así decirlo, que la 
Unidad Central le inyecte más recur-
sos a la Región. De hecho, esa es nues-
tra aspiración, que esto se traduzca en 
un Plan Más Movilidad reforzado. 
¿Por qué? Porque en el fondo, en la 
medida que tú generes infraestructu-
ra, habilitas a que el sector industrial 
se desarrolle”, sostuvo.  

 
Equipo regional 

Así entonces, desde el Gobierno 
Regional se propone que, dado que 
hay inversiones consideradas dentro 
del Plan de Industrialización y que 
hay decisiones que tomar en torno a 
inversión en rutas y puentes, enton-
ces es necesario que en esta ocasión 
-a diferencia de lo que ocurrió con el 
Plan Más Movilidad- exista un equi-
po regional que gestione y se dedique 
100% a materializar las iniciativas.  

“Cada una de las temáticas que me 
estás planteando tiene una solución 
diferente. Todas son diferentes. O sea, 
no hay posibilidad que yo te diga, 
mira, vamos a acelerar esta cartera de 
proyectos con este método. Porque 
cada proyecto es distinto”. 

“Entonces, lo que yo veo como 
oportunidad es que, con cargo al Plan 
de Huachipato, el gobierno central 
nos permita tener un equipo en la 
Región que gestione estos proyectos. 
Y que estos proyectos hagan juego 
con la idea -que también está en el 
Plan- de importar insumos a Vaca 
Muerta para Argentina. Que genere 
estas conexiones con el puerto, con el 
aeropuerto, para potenciar el tema 
portuario y de carga”, cerró Ferrel.

Gore propone usar  
el Plan de Industrialización
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De centro de reclusión 
de la CNI a Mall chino: 
la carrera para declarar 
como sitio de memoria  
la excárcel de mujeres 
“Buen pastor”

EN CONCEPCIÓN

En las últimas horas se 
publicó en Mercado Públi-
co una formulación de ex-
pediente que busca que la 
excárcel de mujeres “Buen 
Pastor” de Concepción, ubi-
cada en Camilo Henriquez 
#1820 -esquina Lientur-, 
sea declarada un sitio de 
memoria por su utilización 
como centro de reclusión 
política y tortura por la CNI 
durante la dictadura cívi-
co-militar.  

El problema surge debido 
a que el inmueble en cues-
tión se encuentra, ahora 
mismo, en obras para con-
vertirse en un mall chino, y 
si bien la declaratoria de 
monumento nacional no 
requiere la aprobación del 
dueño, esta llega recién a 
ser publicada para licita-
ción luego de dos meses de 
iniciado los trabajos. 

La conversión en centro 
comercial ha implicado una 
intervención a gran escala 
en la estructura original 
para adecuarse a la aten-
ción al público, lo que deri-
vó por iniciar una carrera 
contra el tiempo para prote-
ger los remanentes de la ex-
cárcel de mujeres de Con-
cepción bajo declaratoria 
de sitio de memoria, con el 
objetivo de poner en valor al 
lugar como tal antes que los 
trabajos de conversión aca-
ben por destruir parte im-
portante del inmueble. 

Desde la seremi de cul-
tura, artes y patrimonio del 
Biobío, Paloma Zúñiga, so-
bre la necesidad de declarar 
el sitio como uno de me-

de las reclusas y haciendo el 
llamado a declarar el lugar 
como sitio de memoria.  

Una de las que participó 
de esto fue Arinda Ojeda, 
quien fue prisionera políti-
ca de Buen Pastor entre los 
años 1981 y 1984, antes de 
ser trasladada a la cárcel 
de Coronel hasta 1989. 
Acorde a su testimonio, la 
excárcel de mujeres fue 
usada como centro de re-
clusión femenino por la 
CNI durante los años 80 
bajo la denominación de 
“Centro de orientación fe-
menina” (COF)”, una for-
ma eufemística de llamar a 
las cárceles femeninas.  

El recinto penitenciario, 
si bien contaba con presen-
cia de uniformados, era ad-
ministrado principalmen-
te por la Congregación de 
Monjas de Buen Pastor, pro-
pietarias legales del sitio. 
“Ese era un problema, por-
que Gendarmería si bien es 
cierto que estaba a cargo 
de una persona y había gen-
darmes mujeres, pero la jefa 
era una monja. (...) Cuando 
se reivindicaba alguna cosa, 
como mejoras en la alimen-
tación o qué sé yo, los de 
gendarmería decían que no 
podían hacer nada por ser 
la prisión de las monjas”, 
declara anecdóticamente 
Arinda.  

“Uno de los trabajos y de 
la lucha que estamos ha-
ciendo quienes sobrevivi-
mos a la prisión política y 
las personas que estuvie-
ron en centros de reclusión 
y tortura, es justamente que 
se declaren sitios de memo-
ria, cosa de poder preservar 

El inmueble está en Camilo Henríquez con Lientur. En el lugar se 
realizan obras para un nuevo recinto comercial, las que podrían 
estar listas a fin de año. 

que la organización lo pre-
sente al Consejo de Monu-
mentos Nacionales y que, 
posteriormente, el lugar sea 
declarado como Monumen-
to Histórico. La intención 
de las organizaciones apun-
ta a poner en valor estos es-
pacios que nos invitan a re-
flexionar sobre la importan-
cia de preservar nuestra 
memoria histórica, y no re-
petir el horror que se sufrió 
en nuestro país”, señaló la 
seremi, Paloma Zúñiga. 

“Centro de orientación  
femenina (COF)” 

El desconocimiento co-
lectivo y la falta de indica-
ciones que dieran luces so-
bre el antiguo uso dictato-
rial del recinto ha 
impulsado que quienes fue-
ron prisioneras de “Buen 
pastor” hicieran una con-
memoración en el marco 
de los 50 años del Golpe de 
Estado, en septiembre del 
año pasado, donde se colo-
caron lienzos con nombres 

 Leonardo Carrera Zambrano 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

moria y su protección como 
tal dijeron que si bien no 
poseían mayores implican-
cias en la protección del in-
mueble, la formación de ex-
pediente tenía como objeti-
vo que agrupaciones de 
DD.HH. puedan solicitar 
formalmente la declarato-
ria que protegiera la estruc-
tura y dejará constancia de 
su pasado. 

“El expediente es un do-
cumento que reúne toda la 
información necesaria para 
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esas historias a futuro. Es 
muy importante desde el 
punto de vista de la memo-
ria histórica”, expuso. 

Quien también dió su 
perspectiva fue la diputa-
da Maria Candelaria Aceve-
do (PC), también víctima 
de reclusión y tortura du-
rante la dictadura, decla-
rando que observa “con de-
sazón lo que ocurre con la 
ex cárcel Buen Pastor, toda 
vez que se podría transfor-
mar en uno más de los sitios 
de memoria que pueden 
desaparecer producto de la 
desidia del Estado chileno, 
quienes por muchos años 
no han impulsado una po-
lítica pública robusta para 
preservar estos lugares, y 
por el contrario se da espa-
cio para que se transformen 
en cualquier otra cosa”. 

En esta misma línea, la 
parlamentaria aseguró es-
tar “en conversación con di-
versas agrupaciones liga-
das a derechos humanos, 
con quienes estamos anali-
zando algunas acciones ju-
rídicas, así como adminis-
trativas para evitar que se 
concrete la destrucción de 
este lugar, a la espera de 
que se logre la declaratoria 
de sitio de memoria por 
parte del Consejo de Mo-
numentos Nacionales” 

¿Es demasiado tarde? 
Tras el retorno a la de-

mocracia, el recinto pasó a 
ser un remodelado centro 
médico universitario, has-
ta 2014 aproximadamen-
te. Después el inmueble de 
la excárcel se puso en 
arriendo a través de la co-
rredora de propiedades 
Colliers, quien lo alquiló 
este año a un empresario 
chino para comenzar la 
construcción del centro 
comercial.  

Fernando Brain, jefe re-
gional de Colliers, confir-
mó a Diario Concepción 
que la propiedad fue alqui-
lada a 10 años plazo bajo 
acuerdo comercial entre los 
propietarios del inmueble y 
los empresarios chinos. Sin 
embargo y por acuerdos de 
confidencialidad, no pudo 
entregar información sobre 
los dueños, el monto por el 
cual fue arrendado, y decla-
ró no tener conocimiento 
del pasado dictatorial del 
edificio en cuestión.  

En terreno y en palabra 
de los trabajadores de la 
nueva obra, estas comen-
zaron hace unos dos me-
ses, y de mantenerse inalte-
rable, se proyecta que el 
mall esté apto para la aten-
ción al público a finales de 
este año. Una de las dueñas 

del inmueble, de origen chi-
na, se encontraba en el lu-
gar, pero la barrera idiomá-
tica de la propietaria hizo 
compleja cualquier conver-
sación al respecto.  

El caso de Buen Pastor 
hace recordar al de la cárcel 
pública de Concepción, que 
tras un traspaso irregular 
de bienes desde el Ministe-
rio de Justicia en 1988 aca-
bó convertido en lo que es 
actualmente un supermer-
cado de la cadena Unimarc, 
ubicada en Chacabuco 70, 
sin mayores indicios de lo 
que era este lugar en los 
momentos más crudos de 
la dictadura. 

Una buena parte de lo 
que implica declarar un lu-
gar como sitio de memoria 
es la protección del Conse-
jo de Monumentos Nacio-
nales, con la finalidad de 
preservar el inmueble y su 
significado durante el pe-
riodo dictatorial.  

En esta línea, la entidad 
respondió afirmando que, 
de declarar la excárcel de 
mujeres como sitio de me-
moria, “hay que remitirse a 
la Ley 17.288 de Monumen-
tos Nacionales, en su artí-
culo 12: ‘Si el Monumento 
Histórico fuere un inmue-
ble de propiedad particu-
lar, el propietario deberá 

za pública’”. 
Dicho esto, si bien la ofi-

cialización del predio como 
sitio de memoria podría 
eventualmente establecer 
un mayor valor histórico, 
véase colocando una placa 
que deje constancia de su 
historia, esta no limita el 
uso que se le da al espacio, 
por lo que su empleo como 
centro comercial chino se 
encuentra limitado a sim-
plemente no intervenir en 
la estructura.  

Sin embargo, hasta que 
no se presente la declara-
ción, los propietarios tie-
nen completa libertad de 
hacer cualquier trabajo en 
el inmueble.

conservarlo debidamente; 
no podrá destruirlo, trans-
formarlo o repararlo, ni ha-
cer en sus alrededores 
construcción alguna, sin 
haber obtenido previamen-
te autorización del Conse-
jo de Monumentos Nacio-
nales, el que determinará 
las normas a que deberán 
sujetarse las obras autori-
zadas (…). La infracción a lo 
dispuesto en este artículo 
será sancionada con una 
multa de cinco a doscientas 
unidades tributarias men-
suales, sin perjuicio de lo 
dispuesto en los artículos 
25°, 27° y 38° de esta ley y de 
la paralización de las obras 
mediante el uso de la fuer-
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UdeC marca hito en entrega 
de 103 Medallas Doctorales

CON 55 GRADUADAS: 

La Universidad de Concep-
ción celebró este viernes 11 de 
octubre el fin del proceso acadé-
mico de 103 nuevos graduados 
y graduadas de los programas de 
doctorado de la Casa de Estu-
dios, marcando un hito significa-
tivo en los 50 años de la Direc-
ción de Postgrado de la UdeC. 

La ceremonia se realizó en el 
Teatro de la Universidad de Con-
cepción, con la entrega de las 
medallas a los nuevos doctores 
y doctoras, en un reconocimien-
to que no solo abarca el esfuer-
zo y la excelencia académica, 
sino que también refuerza el 
compromiso de la UdeC con la 
formación de capital humano 
avanzado, tanto a nivel nacional 
como internacional. 

El Rector de la Universidad de 
Concepción, Dr. Carlos Saave-
dra Rubilar, destacó en su dis-
curso el espíritu de curiosidad y 
perseverancia que caracteriza 
a los graduados, enfatizando que 

FOTOS: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES

Por primera vez, las 
mujeres superan en 
número a los hombres en 
la ceremonia de 
graduación, subrayando 
los avances en equidad de 
género en los programas 
de postgrado en el marco 
del 50° aniversario de la 
Dirección de Postgrado.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad



Diario Concepción Domingo 13 de octubre de 2024 11

en la institución. 
«Fue una experiencia muy 

gratificante debido a todo el 
amor que uno le tiene a su alma 
mater y poder continuar los es-
tudios acá y desarrollarse como 
investigador y como futuro aca-
démico también. Fue un proce-
so que por un momento tuvo, 
obviamente, dulce y agraz, pero 
fue reconfortante seguir en com-
pañía de los profesores que me 
formaron desde pregrado y to-
das las herramientas que me en-
tregó la Universidad para desa-
rrollar mi Doctorado y mi inves-
tigación», aseguró. 

Para la Dra. Yaíma Sánchez 

cada medalla representa la cul-
minación de un esfuerzo colec-
tivo que involucra a estudian-
tes, académicos y familias, todos 
comprometidos con el avance 
del conocimiento. 

«Un número importante, casi 
un tercio de nuestros estudian-
tes de los programas de doctora-
do hoy día provienen de otras la-
titudes, y eso muestra el nivel 
de excelencia con la que avanza 
nuestro programa. Son 37 pro-
gramas de doctorado, hacia el 
próximo año esperamos alcan-
zar, hacia fines del 2025, alcan-
zar los 40 programas que den 
cuenta de estos 50 años de desa-
rrollo», afirmó el Rector. 

Precisamente la internacio-
nalización de los programas de 
doctorado fue uno de los puntos 
destacados de la ceremonia, con 
la participación de 30 estudian-
tes extranjeros provenientes de 
países como Colombia, Cuba, 
Venezuela, Brasil, Costa Rica, 
Italia, México y Perú. 

La Vicerrectora de la Univer-
sidad, Dra. Paulina Rincón Gon-
zález, destacó la notable partici-
pación de mujeres, quienes mar-
caron un hito en la historia de la 
UdeC superando a los hombres 
en número de graduados. 

«Por primera vez, el número 
de mujeres graduadas es supe-
rior al de hombres. De los 103 
hay 55 doctoras. Por lo tanto, es-
tamos también avanzando en 
reducción de brechas de género 
en distintos espacios universita-
rios, y el de la investigación y el 
posgrado es uno de ellos», afir-
mó la autoridad universitaria. 

El Director de Postgrado, Dr. 
Bernardo Riffo Ocares, afirmó 
que la alegría de reconocer a las 
nuevas doctoras y doctores se 
potencia con la relevancia histó-
rica de este aniversario. 

«Para nosotros tiene una sig-
nificación muy especial, puesto 
que es la manera como ante el 
público y ante la institución re-
conocemos a estas personas por 
la excelencia de su trabajo, y par-
ticularmente este año, porque la 
Dirección de Postgrado cumple 
50 años desde que empezó a fun-
cionar, primero con el nombre 
de Escuela de Graduados. Eso 
viene a sumarse a todo lo im-
portante, significativo y relevan-
te de la ceremonia», agregó. 

La ceremonia también fue 
una oportunidad para escuchar 
a los graduados, quienes com-
partieron sus experiencias y re-
flexionaron sobre el significado 
de este logro. La Dra. Constan-
za Quijada Barrera, del Doctora-
do en Ciencias Físicas, expresó 
su alegría por haber culminado 
su programa en la Universidad 
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Mustelier, originaria de Cuba y 
egresada del Doctorado en Cien-
cias con mención en Química, la 
reputación de la UdeC fue deci-
siva a la hora de seguir sus estu-
dios de postgrado. 

«Me llamó mucho la atención 
el prestigio que tiene, el rigor 
académico, la diversidad de los 
programas y como tenía afini-
dad también con las ciencias 
químicas, por eso elegí el progra-

ma de doctorado de la UdeC», 
dijo la Dra. Yaíma Sánchez. 

La Universidad de Concep-
ción actualmente cuenta con 37 
programas acreditados, y hacia 
el próximo año se espera llegar 
a 40, en un esfuerzo continuo 
por fortalecer y diversificar la 
oferta académica.

de Concepción, institución que 
la ha acompañado desde sus es-
tudios de pregrado. 

«Es una casa de estudios muy 
agradable, donde la comunidad 
es muy linda, la comunidad cien-
tífica también, el compañeris-
mo, los profesores siempre están 
ahí. Es un ambiente muy grato y 
es muy bonito realizar todos es-
tos programas acá en la Univer-
sidad de Concepción», afirmó. 

El Dr. Mario Quezada Agui-
luz, graduado del Doctorado en 
Ciencias con mención en Micro-
biología, también realizó sus es-
tudios de pregrado en la UdeC y 
valoró la experiencia formativa 

FOTOS: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES
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Eclipse anular: oportunidad 
para potenciar el impacto del 
Copas UdeC en Caleta Tortel

TRABAJO EN EL MARCO DE UNA CAMPAÑA INTEGRADA EN LA PATAGONIA
“Una experiencia única”, valora la 

doctora Camila Fernández, con “un 
timing perfecto”, asegura el doctor 
Paul Gómez.  

Es la oportunidad que dio la na-
turaleza de hacer ciencia pionera en 
lugar privilegiado, saben bien en el 
Centro de Investigación Oceano-
gráfica Copas Coastal de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC) y lo 
expresan su directora y el coordina-
dor de educación y outreach. 

Es que en Caleta Tortel, recóndi-
ta localidad de la Región de Aysén 
de paisaje sinigual en el mundo al 
emplazarse en plena Patagonia en-
tre campos de hielo y fiordos y de 
cara al caudaloso río Baker, fue uno 
de los sitios donde este 2 de octubre 
fue 100% visible el eclipse anular, 
que ocurre cuando la Luna no cubre 
completamente el Sol y produce un 
atractivo “anillo de fuego”.  

Y el evento astronómico coincidió 
con una campaña integrativa de va-
rios proyectos e investigadores pro-
gramada para este sitio de difícil 
acceso y, sobre todo, significativo 
para el centro: allí trabajan hace 15 
años y construyeron su “Estación 
Oceanográfica” donde desde hace 
una década espera lista para nave-
gar e investigar a través de canales 
y fiordos patagónicos la embarca-
ción “Sur-Austral”, adquirida a tra-
vés de un Fondequip.  

Así, se reconoció una instancia 
imperdible para potenciar el queha-
cer e impacto científico y social del 
Copas, incorporando un experi-
mento para estudiar el efecto del 
eclipse en el agua y comunidad 
acuática junto con actividades de 
divulgación para la comunidad hu-
mana, cuenta Gómez. 

 
Trabajo en terreno 

“¿Qué pasa en un eclipse bajo el 
agua, desde el océano hacia arri-
ba? Nos propusimos responderlo. 
Ha sido muy descrito el efecto en el 
medio terrestre, por ejemplo los pa-
jaritos empiezan a comportarse 
como si fuera noche, pero debería 
haber repercusión en el agua y na-
die lo ha descrito”, relata Fernández. 

Y se realizaron distintos registros 
durante el eclipse para “describir  
desde la perspectiva de las masas de 
agua y del plancton”, precisa quien 
es una de las coautoras del interna-
cional “El Manifiesto del Plancton”,  
organismos diminutos que inclu-
yen microalgas, bacterias y larvas y  
cumplen funciones esenciales, des-
de ser alimento clave en las tramas 
tróficas hasta absorber carbono y 
hacer fotosíntesis que produce la 

del agua dependen de variables 
como su composición, por ejem-
plo, cantidad de sal. “Tortel es par-
ticular: tiene una capa de agua dul-
ce arriba de glaciar, y otra mari-
na/salada abajo (del océano), que 
responden a la luz incidente de ma-
nera diferente. Pero la luz solar y ul-
travioleta penetra 1 o 2 metros y es 
suficiente para crear una respuesta”.   

También la escala humana y del 
macrocosmos es distinta a la del mi-
crocosmos de seres como el plancton. 
“A escala nuestra un eclipse es un 
evento efímero, puede durar 6 minu-
tos, pero eso es una generación com-
pleta de bacterias. Entonces, a esca-
la del microcosmos que estudiamos 
es suficiente tiempo para que pasen 
cosas”, enfatiza, y que “un fenómeno 
que no es común nos permitió trans-
formar el agua en un laboratorio na-
tural con condiciones que no pode-
mos estudiar siempre, y nos habla de 
la plasticidad y capacidad de adap-
tarse rápido de los organismos”, lo 
que tiene relevancia vital en un pla-
neta que sufre un cambio global.

 FOTO: PAUL GÓNEZ-COPAS 

En un lugar recóndito con paisajes singulares, donde está el 
foco de operaciones y afectos del centro de excelencia local, 
se pudo observar a cabalidad el evento astronómico poco 
común que ofreció un laboratorio natural único para estudiar 
los efectos del fenómeno en el mundo acuático y un espacio 
imperdible para vincularse y educar a la comunidad.  

mitad del oxígeno del planeta. 
En paralelo, Gómez releva que  se 

observó el eclips con la comunidad, 
fortaleciendo vínculos y educación 
que son parte del sello del Copas allí. 

 
La observación 

La respuesta precisa pronto se 
sabrá: “algunos aspectos se analiza-
rán en noviembre y creo que antes 
de fin de año vamos a tener una 
idea más clara”, plantea Fernández.  

Aunque desde la experiencia, con 
la observación pura, hay resultados 
para contar y las grandes compro-

baciones son que la señal del eclip-
se de pocos minutos de duración se 
vio en el agua y provocó reacciones. 

Explica que el eclipse anular no 
generó oscuridad total desde la vi-
sión humana en tierra, pero las di-
námicas son distintas en el agua. 
“La luz incidente, que llega a la su-
perficie del agua, bajó abruptamen-
te y los primeros indicios que tene-
mos es que hizo que la comunidad 
planctónica se activara”. Con la me-
nor luz también “la temperatura 
del aire y del agua bajaron”, precisa. 

Además, las propiedades ópticas 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

2008 llegó Copas a Caleta Tortel, donde  
construyó su Estación Oceanográfica  
y está su embarcación “Sur-Austral”.
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Tantos años de trabajo en Caleta 
Tortel le transforman en protagonis-
ta de la historia del Copas y así el Co-
pas ha ido escribiendo historia en 
Caleta Tortel.  

Copas, que desde 2022 tiene Coas-
tal de “apellido”, partió hace más de 
dos décadas con foco en el Pacífico 
Sur Oriental y desde 2008 obtuvo 
financiamiento basal para crear 
centros de excelencia que trajeron 
al Sur-Austral para dedicarse a estu-
diar en la Patagonia y llegar a Cale-
ta Tortel, volviéndose centro de ope-
raciones del programa científico y 
epicentro de los afectos del equipo 
humano que da vida a proyectos. 

“Caleta Tortel es un lugar muy 
querido para nosotros. Lo venimos 
siguiendo y toda la data que hemos 
recabado con los años permite que 
tengamos una base conocimiento 
muy fuerte y también conexión con 
la comunidad”, manifiesta Camila 
Fernández, directora del Copas 
Coastal. 

Y por eso alberga uno de los pro-
yectos de vinculación con la socie-
dad más potentes, implementado 
con fondos del programa Ciencia 
Pública del Ministerio de Ciencia. 
“Pasareleando” restauró y usa icóni-
cas pasarelas que son las calles que 
no tiene el austral poblado e imple-
mentó el Centro de Interpretación 
Ambiental y Turístico (CIAyT) que 
se abrió en enero, tiene entrada gra-
tis y “muestra gran parte de la inves-
tigación realizada por el centro en el 
tiempo que llevamos y aporta al gre-
mio turístico de la localidad y re-
gión”, asegura Paul Gómez, coordi-
nador de educación y outreach. 

 
Más vínculos e impactos 

Así que siempre se busca volver, 
profundizar los conocimientos y so-
bre todo el trascendente y perma-
nente quehacer de vinculación y 
educación que les ha permitido tra-
bajar con la comunidad escolar, 
agrupaciones ambientalistas, ope-
radores turísticos y turistas, siempre 
con apoyo del municipio de Tortel y 
la Escuela Luis Bravo Bravo, desta-
ca quien desde 2015 viaja regular-
mente a una zona donde se siente en 
familia y le llaman “Tío Paul”. 

“El momento del Copas Coastal 
implicó expansión geográfica, por lo 
que la frecuencia de actividades 
científicas en Tortel decreció. Y la di-
vulgación se ha mantenido e inclu-
so aumentó por el CIAyT”, valora.  

Y la ocasión del eclipse anular re-
ciente fue ideal para estrechar lazos 
e impacto social. 

A los pequeños del jardín infantil 
se les educó sobre animales mari-
nos. Y a la Escuela se ofreció charlas 

Ciencia y conocimientos  
conectan y potencian en 

Caleta Tortel 

junto a las astrónomas de la AUI 
ANRO Chile María Fernanda Du-
rán y Sonia Duffau, quienes explica-
ron qué es un eclipse y seguridad al 
observar. Mientras Gómez, oceanó-
grafo divulgador, abordó “los im-
pactos de los eclipses solares sobre 

los organismos marinos, entendien-
do el eclipse anular como una ver-
sión incompleta de uno solar”.  

Así se preparó el camino para el 
día del eclipse y una observación 
segura, con dos actividades organi-
zadas con apoyo de Javiera Cister-

nas de la ONG Aumen, una en Cerro 
Vigía y otra en sector Playa, si bien 
las condiciones meteorológi-
cas/ambientales no fueron óptimas 
siempre. 

Importante también la atención 
y visita que convocó el evento astro-
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nómico. “La presencia de cazadores 
de eclipses de todas partes del mun-
do era potencial público para nues-
tro CIAyT: Hubo gente de Australia, 
Alemania, Reino Unido, Países Bajos 
y Estados Unidos, entre otros, y de 
Curicó, Calama, Santiago y varias lo-
calidades de Aysén”, cuenta. Tam-
bién fue la subsecretaria de Ciencia, 
Carolina Gainza, a observar el eclip-
se y conocer tan potente proyecto 
del Copas en la única Caleta Tortel, 
junto a autoridades locales. 

 
Saberes para el desarrollo 

Y es que sin dudas el CIAyT, que 
gracias al eclipse anular conocie-
ron más personas de las proyecta-
das a la fecha, marca al Copas y aún 
más marcará a Tortel.   

Gómez expone que se ha iniciado 
un proceso para definir la gober-
nanza del CIAyT en que estará la 
comunidad como principal benefi-
ciaria del proyecto que se espera 
aumente la permanencia del turis-
ta e ingreso de dinero por alimenta-
ción y hospedaje.  

“Hemos pasado de simple divul-
gación científica por curiosidad a in-
cluir una transferencia de conoci-
miento que aporta al desarrollo sus-
tentable de la comunidad, en este 
caso a través del turismo científico 
con alto grado de educación am-
biental”, releva, demostrando el 
enorme valor social de los saberes 
que produce y transmite el Copas y 
de aprovechar cada oportunidad 
para ir más allá. 
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LA ESTACIÓN 
OCEANOGRÁFICA e 

construyó en Caleta Tortel y 
allí está la embarcación 

“Sur-Austral”.

EL CIAYT  se estrenó en enero gracias a 
un proyecto y quedará 
permanentemente en la localidad.
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Los actuales proyectos de Ley, referidos al tema tributario, ofrecen diversas vías de 
acompañamiento y capacitación tributaria. Emprendedores locales hablan sobre 
efectos en sus negocios.

Aclaran dudas sobre el proceso de 
formalización en emprendimientos

ACTORES LOCALES Y NUEVAS FACULTADES DEL SII Y DE LA DEDECON

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde hace varios años, octubre 
es el ‘Mes de la Educación Financie-
ra’. Es por lo que, en torno de esta te-
mática, se han levantado diversas 
iniciativas que buscan eliminar en-
foques errados de lo que significa 
formalizar un emprendimiento.  

A pesar de que existe mucha in-
formación en línea sobre cómo ha-
cerlo, es en la enseñanza básica el 
puntapié inicial para dar rienda 
suelta a las ideas que en algún mo-
mento se conformarán en grandes 
emprendimientos. 

A nivel nacional, el Ministerio de 
Educación desde el 2015 a la fecha 
sostiene entre sus lecturas obligato-
rias para la educación pública en 
(Historia, Geografía y Ciencias So-
ciales) materias y unidades de estu-
dio relacionadas directamente con 
la educación financiera. Mientras 
tanto, en Lenguaje se entregan lec-
turas que tratan el tema. En el ramo 
de matemáticas se observan am-
bas metodologías, desde primero 
básico hasta cuarto medio. 

Aún así, según estimaciones ofi-
ciales, son cerca de 100 mil los em-
prendimientos que no están forma-
lizados y, por ende, los esfuerzos 
del Ejecutivo para poder reducir 
esta brecha se conglomeran en la 
Ley de Cumplimiento Tributario y 
son varios los puntos que buscan in-
centivar la regulación tributaria y el 
pago de impuestos. 

 Según el ministro de Hacienda, 
Mario Marcel, con este proyecto se 
espera recaudar un 1,5% del PIB, lo 
que significa unos US$4 mil 500 mi-
llones. De esta cifra, US$1.200 millo-
nes se podrán sumar al Presupues-
to 2025. Hay que recordar que fue-
ron más de 6 meses de discusión y 
en el camino, se realizaron cambios 
importantes para reforzar el inicio 
de actividades en el Servicio de Im-
puestos Interno (SII). 

 
Proyectos y formalización 

Tal como consignó el Diario Con-
cepción en conversación con el se-
remi de Hacienda del Biobío, Se-
bastián Rivera, sólo “un 24% de los 
microemprendimientos cuentan 
con asistencia profesional de un 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ral, son microemprendimientos que 
están en ese nicho”. 

Al respecto, el titular de Hacien-
da del Biobío aseveró que “el espíri-
tu de la Ley es, a las personas que es-
tán recién iniciando, una labor de 
SII y de la Defensoría del Contribu-
yente de acompañamiento, más 
que de castigo. El tema de informar 
al SII, quienes reciban 50 o más 
transferencias de personas distintas 
durante un mismo día, semana o 

mes, tiene ese foco de detectar las 
personas que efectivamente están 
haciendo comercio a través de la 
informalidad y tratar de generar un 
apoyo para las personas que estén 
en la situación de incorporarse a la 
formalidad y todos los beneficios 
que tiene también ingresar a la for-
malidad”. 

Entrar al sistema bancario, acre-
ditar ingresos a través del pago de 
sueldo, incorporarse al sistema de 

contador, el resto no”. Lo anterior, 
plantea dificultades en torno a la 
aplicación del proyecto de ley del 
ministro Marcel y la formalización 
tributaria. 

Al respecto, Rivera comentó que 
el 16,3% de las empresas que tie-
nen inicio de actividades no repor-
tan información ni venta. O sea, es-
tán con inicio de actividades, están 
formalizados todos, pero están sin 
movimiento. Entonces, por lo gene-

100 mil son los emprendimientos 
que no están formalizados 
a nivel nacional.
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ro cuando deberían haber sido des-
de muy chicos”, concluyó. 

 
Asem Biobío 

Desde un punto de vista muy si-
milar y comprendiendo sus dificul-
tades, el presidente de la Asocia-
ción Gremial de Empresas del Bio-
bío (Asem), Humberto Miguel, 
aseveró que “aunque ha habido 
cambios ciertos, igual es un poco 
complicado formar una empresa. 
Es todo un proceso que de verdad a 
cualquier extender que no tenga un 
conocimiento básico, no lo puede 
hacer solo. Y ahí es donde vienen los 
problemas, porque la gente no tie-
ne asesoría, no tiene que entender 
a esto, entonces se opta por lo más 
fácil. Lo más fácil es generar un ne-
gocio, un servicio, sin impuestos”. 

Según el programa del Ministerio 
de Economía, llamado ‘Quiero Em-
prender’ y su guía para formalizar el 
emprendimiento el proceso co-
mienza con la decisión del tipo de 
empresa que se piensa formalizar, 
después viene la constitución legal 
de la empresa y su respectiva publi-
cación en el Diario Oficial, el cuar-
to paso es la inscripción en el Regis-
tro de Comercio y después, la obten-
ción del rut y declaración de inicio 
de actividades en el SII que viene 

previsión y seguro de cesantía, son 
algunos de los incentivos que pro-
yectan desde Hacienda y que po-
drían romper la barrera para que se 
puedan formalizar los micro y pe-
queños emprendedores. 

 
Emprendedores 

Si bien existen miedos y resque-
mores respecto de la formalización, 
debido al aumento de los costos in-
cluyendo los impuestos, pequeños 
y pequeñas empresas observan más 
bien, esta obligatoriedad tributaria 
como una ventaja. 

Tal es el caso de Diego Riquelme, 
emprendedor y dueño de Elhecho 
Café, que en medio de la atención en 
su cafetería ambulante aseveró que, 
para su tipo de negocio “estar for-
malizado es clave, esto me permite 
poder participar de eventos y de 
iniciativas donde me exigen este 
tipo de documentos”, afirmó. 

Si bien, no es su primer empren-
dimiento, siempre consideró nece-
saria la formalización producto de 
su rubro. Pero, aun así, observó al-
gunos problemas al respecto. “No 
veo como algo negativo el tema de 
pagar impuestos, pero sí considero 
que muchas veces a los emprende-
dores nos duele pagar el 19% de 
cada venta. Y quizá, obviamente 
algo que uno tiene asumido cuando 
inicia un negocio y lo considera den-
tro de los costos. Pero sería muy po-
sitivo, por ejemplo, que cuando uno 
comienza un emprendimiento, en 
vez de pagar el 19% pagar el 10%. Yo 
creo que todos los emprendedores 
se formalizarían, porque tiene va-
rios beneficios”, concluyó. 

Asimismo, María José Umaña y su 
emprendimiento de repostería, lla-
mado ‘Majo Cuisine’, se encuentra 
en proceso de formalización tribu-
taria. “Estoy empezando a hacer 
todo el papeleo, que es harto docu-
mento también, pero es súper nece-
sario realizarlo”, afirmó. 

La titulada de gastronomía ex-
plicó su atraso en el proceso debido 
a que “estaba viendo si es rentable 
o no el negocio, porque no sirve de 
nada iniciar actividades sin saber 
cómo le va a ir a tu negocio. (...) Pa-
saron varias semanas para darme 
cuenta de que este negocio de las 
galletas caseras es muy rentable y 
comencé hace ya un tiempo a reco-
pilar los papeles”. 

María José considera que hay que 
estar formalizado para crecer, pero 
también es necesario impulsar aún 
más lo que es la educación financie-
ra. “Los emprendedores, muchos 
que conozco, aprenden al tanteo 
todo esto. (...) Tienen que hacer cur-
sos para aprender a saber de dine-
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blemas para realizar una planifica-
ción estratégica de su negocio. “Un 
cuarto de las Pymes expresa que 
las dificultades de planificación 
corresponden a la falta de capaci-
tación del empresario, mientras 
que un 21% declara que es por fal-
ta de estructura en roles defini-
dos (organigrama)”. 

 
Mitos de la formalización 

Desde el Fondo de Solidaridad e 
Inversión Social (Fosis) Biobío, su di-
rector regional, Patricio Fierro, ase-
veró que es la educación financiera, 
la cohesión y autonomía económi-
ca, los puntos claves de su rol en el 
territorio. 

“El 90% de quienes emprenden 
al alero del Fosis son mujeres. Y de 
ese 90% sobre el 75% son mujeres 
que son jefas de hogar. En su gran 
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mayoría, trabajamos con personas 
que no están formalizadas. No exi-
gimos como requisito de postula-
ción a nuestros programas estar 
formalizados, es por eso que hemos 
estado trabajando para derribar al-
gunos mitos sobre todo este proce-
so”, explicó Fierro. 

Para la autoridad regional, el des-
conocimiento de cómo es que fun-
ciona el SII y el pago de tributos, ha 
generado “muchas falsas verdades 
instaladas en la sociedad y en las 
personas respecto de los impactos 
y externalidades negativas que tie-
ne el formalizarse o hacer un inicio 
de actividades en el SII o también, 
el reconocimiento tributario del 
emprendimiento”. 

“Hemos incluido en nuestros pro-
gramas elementos que permitan a 
nuestros emprendedores a distin-
guir con claridad que, el formali-
zarse tiene muchas más ventajas 
que externalidades negativas. Y por 
eso, derribar estos mitos que se van 
estableciendo en un boca a boca, 
por ejemplo, que el formalizarse tie-
ne la consecuencia de la privación 
de derechos sociales, la privación de 
garantías, la privación de la obten-
ción de una vivienda propia. Una se-
rie de mitos que lamentablemente 
existen y que en definitiva poco ayu-
dan a que las personas puedan re-
gularizar tributariamente su activi-
dad económica”, concluyó.

16%
 de las empresas que tienen inicio de 
actividades no reportan información ni 
venta

24%
 de los emprendimientos poseen acom-
pañamiento de contabilidad, el resto no.

acompañada con una nueva publi-
cación en el Diario Oficial y para ter-
minar, una patente municipal en 
conjunto con los permisos sanita-
rios y otros documentos que de-
penden del tipo de rubro. 

Para el líder gremial de Asem, 
cuando todo este papeleo se reali-
za sin una asesoría de acompaña-
miento, la formalización se hace 
aún más compleja. “Es necesario 
enfocar los esfuerzos para capacitar 
a nuestros socios y eso es precisa-
mente lo que estamos haciendo, re-
forzando la creación de planifica-
ciones estratégicas”. 

 
Es que de acuerdo con la pri-

mera encuesta PYME del Biobío, 
donde respondieron cerca de 500 
micro y pequeños empresarios de 
la zona, un 91% de estos tiene pro-
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Conoce la mirada integral al empleo 
y desarrollo de negocios que ofrecerá 
la Feria Laboral y Emprendimiento 2024

DEL 16 AL 18 DE OCTUBRE

Con 170 empresas confirmadas, que 
ofrecerán más de 1200 vacantes de tra-
bajo, avanzan los preparativos para la 
Feria Laboral y Emprendimiento 2024 
que se desarrollará en modalidad vir-
tual entre el 16 y el 18 de octubre. 

La Feria, de carácter gratuito y abier-
ta a la comunidad, es organizada por 
las universidades de Concepción, Ca-
tólica de la Santísima Concepción, Fe-
derico Santa María y del Bío-Bío, el 
Instituto Profesional Virginio Gómez y 
el Centro de Formación Técnica Lota-
Arauco; y cuenta con el auspicio de 
Entel Digital, Banco Itaú, Asociación 
Chilena de Seguridad, BMR Health Ser-
vices, CMPC y DHL Express. 

Los participantes podrán visitar 
stands de empresas, instituciones y 
emprendimientos; revisar y postular 
a prácticas y empleos en la región, el 
país y también en el extranjero; y par-
ticipar en charlas y paneles virtuales 
sobre las temáticas más relevantes 
en el ámbito laboral y de creación de 
empresas. 

“La cuarta versión de la Feria Labo-
ral y Emprendimiento será un lugar de 
encuentro en torno al mundo del tra-
bajo, al conocimiento de proyectos de 
negocio innovadores y al desarrollo de 
competencias, que tiene varios sellos 
diferenciadores como la promoción 
de la inclusión, la sustentabilidad, la 
mirada social y la equidad de género”, 
destaca la directora de Relaciones 
Institucionales y AlumniUdeC, Moi-
ra Délano. 

Las ofertas de prácticas y empleos 
estarán disponibles en los pabellones 
Laboral, Tech y Social. El pabellón La-
boral reunirá empresas y organizacio-
nes con ofertas más tradicionales, 
mientras que el pabellón Tech concen-
trará a empleadores del ámbito tec-
nológico, Fintech y digital, y el pabellón 
Social estará dedicado a instituciones 
sociales, fundaciones, organizaciones 
no gubernamentales y Empresas B. 

En el pabellón de Emprendimiento, 
los asistentes podrán conocer nego-
cios vinculados a los ecosistemas de 
emprendimiento de las instituciones 
organizadoras, quienes mostrarán sus 
iniciativas.  

La directora ejecutiva de Incuba 
UdeC, Beatriz Millán señala que “en 
este pabellón se mostrará que se pue-
de generar un proyecto propio como 

De qué forma la IA puede ayudar a mejorar 
un CV, cómo compatibilizar empleo y 
propósito de vida y cuáles son las claves para 
emprender con foco en la sostenibilidad, son 
algunas de las preguntas que se abordarán 
en la Feria, actividad abierta a todo el país en 
formato online y gratuito.

alternativa laboral, que puede ir más 
allá del autoempleo, porque existe el 
potencial de crear trabajo para otras 
personas”.  

  
Programa de actividades 

El programa de actividades virtuales 
de la Feria inicia el miércoles 16 de oc-
tubre a las 11 horas con la Charla “Em-
poderadas y conectadas: retos y de-
safíos” a cargo de María Jesús García 
Huidobro, gerenta de Desarrollo de 
Negocios de Trabajando.com. A las 16 
horas se desarrollará el panel “Hacia 
un futuro sostenible: Cómo apoyar 

y construir la hoja de ruta de un 
emprendimiento hacia la sostenibi-
lidad”, que tendrá como expositores a 
Camilo Sierpe, ejecutivo de Vincula-
ción de empresas de Incuba UdeC; 
Gonzalo del Río, jefe de unidad de apo-
yo a la Innovación UCSC y Rosalía Co-
rrea, fundadora de Roca Soluciones 
Gráficas y emprendedora IPVG. Mode-
ra Yoselin Morales, gestora de Empren-
dimiento y Patrocinio UCSC. 

El jueves 17, a las 11 horas, se efec-
tuará la charla “IA, filtros y CV digi-
tal” a cargo de Tomás Cifuentes, fun-
dador y CEO de Reqlut y Camila Cor-
tés, directora de desarrollo profesional 
de la misma empresa; y la presentación 
del Programa de Talentos de Entel, 
por Carlos Carpinacci, subgerente de 
Monitoreo y Disponibilidad de Servi-
cios. A las 16 horas está programado el 
panel “Emprendimiento y Lideraz-
go Femenino: Comunidades de em-
prendedoras científico-tecnológi-
cas conectadas para impulsar el 
emprendimiento femenino”, que 
tendrá como invitadas a Paulina Ferrer, 
fundadora de Emesh y emprendedora 
UCSC; Melissa Muñoz, fundadora de 
AutistApp y emprendedora UdeC y So-
lange Melo, fundadora de Kuyfi y em-
prendedora IPVG. Modera Laura Eche-
verría, coordinadora de Conectadas 
TechEmpower Biobío. 

Las actividades concluyen el vier-
nes 18. A las 11 horas se desarrollará la 
charla “Empleo y propósito, una tra-
vesía posible”, impartida por Catali-
na Valiente, gerenta general de Traba-
jo con Sentido y a las 16 horas el panel 
“Explorando el Emprendimiento 
como Camino hacia la Empleabili-
dad: Historias de estudiantes que 
eligieron emprender como su pri-
mera opción”, donde participarán 
Franco Cariqueo y Constanza Soto, 
cofundadores de Calory Bricks; y 
Evelyn Morales, fundadora de Ari Cho-
colates  y emprendedora del CFT Lota 
Arauco. Modera Camila Sáez, ejecuti-
va unidad de Emprendimiento UBB. 

Quienes deseen participar de Fe-
ria deben ingresar a: 
ferialaboralyemprendimiento.cl,  
registrarse y actualizar su CV. En la 
misma página están disponibles 
las inscripciones para las charlas y 
paneles virtuales.

 LA FERIA se 
desarrollará en 
modalidad virtual 
entre el 16 y el 18 
de octubre.

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Cultura& 
Espectáculos

Diario Concepción Domingo 13 de octubre de 2024 17

Las aristas de la crisis 
que tienen en duda 
continuidad de 
Artistas del Acero

INCIERTO PANORAMA DE UNA INSTITUCIÓN CON 65 AÑOS DE VIDA

Desde que el pasado 5 de septiem-
bre se anunciara el cierre definitivo 
de la siderúrgica Huachipato, han 
sido semanas de incertidumbre para 
la Corporación Cultural Artistas del 
Acero, la cual cumplió en 2024 sesen-
ta y cinco años de constante e inin-
terrumpida labor en el área. 

Un tiempo en que la institución ar-
tística ha emprendido una serie de 
acciones para evitar su cierre de 
puertas y asegurar recursos para su 
continuidad, mirando más allá de 
sólo el 2025. Así se levantó una cam-
paña vía redes sociales con el hash-
tag #salvemosartistasdelacero, la 
cual ha acumulado un importante 
número de videos de apoyo -de dis-
tintas personalidades del mundo ar-
tístico cultural regional y nacional-
, como también más de seis mil fir-
mas. 

Apoyo ciudadano que se concre-
tó en una carta -documento que con-
tenía aquellas firmas y más- la que 
fue entregada por su gerente Arnol-
do Weber, acompañado por distin-
tas personalidades del mundo ar-
tístico y político, en el Palacio de la 
Moneda. “Ha sido buena la campa-
ña #salvemosartistasdelacero en el 
sentido de relevar una cosa que exis-
tía, pero que mucha gente no cono-
cía. O sea, que no tenía idea de la im-
portancia de esta institución. Y eso 
ha sido revelador”, dijo Weber. 

A la par de esta acción, se dio a co-
nocer también dentro de este tiem-
po, lo que sería la glosa presupues-

Tras la confirmación del cierre de la siderúrgica Huachipato, 
la corporación cultural ha visibilizado su posible cierre por 
falta de recursos. Aseguran que si bien reciben dineros por la 
ejecución de diferentes proyectos y programas, estos no son 
para cubrir gastos operacionales, cuyo monto promedio, 
dicen, es de $400 millones anuales. Hoy gestionan la 
obtención de ayuda desde el sector público y también 
privado, para lo que noviembre es periodo clave. 

ministerio. Y la ministra -de cultura- 
no tomó una actitud como la tomó 
el ministro Grau cuando se anunció 
el cierre de Huachipato. Eso es lo 
extraño, lo que parece como raro. 
Porque, por otro lado, hay un apoyo 
transversal de todos los diputados y 
senadores de la zona. Porque es un 
problema político, es una afectación 
política. Entonces, si tú ves que los 
políticos, independientes de sus co-
lores y posiciones, dan apoyo a una 
organización que sienten que su in-
minente cierre afecta al ecosistema 
cultural de la Región, es extraño que 
no haya una proactividad de parte 
del ministerio. Eso no tengo razón 
para explicarlo. No sé qué pasaría, 
salvo decir que efectivamente se in-
visibiliza a la Región en algunos pro-
blemas”, expresó el gerente de Artis-
tas del Acero. 

En ese sentido, la seremi de las 
Culturas del Biobío, Paloma Zúñiga, 
se explayó respecto a esa posibilidad 
de que la corporación penquista se 
incluya en aquella glosa, afirmando 
que “el 30 de septiembre ingresó al 
Congreso el proyecto de ley de Pre-
supuestos de la nación para el año 
2025. Con este paso se inicia su dis-
cusión en ambas cámaras, por lo 
que se abre un camino que por su-
puesto habilita opciones para la cor-
poración. Este es el momento en que 
se pueden evaluar y revisar las par-
tidas y hacer los cambios o incorpo-
raciones que los y las parlamentarias 
consideren pertinente realizar.  No-
sotros como ministerio actualmen-
te entregamos financiamiento a Ar-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Ha sido buena la campaña #salvemosartistasdelacero  
en el sentido de relevar una cosa que existía, pero que  

mucha gente no conocía. O sea, que no tenía idea  
de la importancia de esta institución.  

Arnoldo Weber, gerente de la Corporación Cultural Artistas del Acero.“ ”
 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL PROGRAMA JORNADAS Musicales del 
Biobío se adjudicó el año pasado, en su 

ejecución, a Artistas del Acero y concluirá el 
2025. Si cierran, el último tramo lo deberá 

hacer otra corporación.

taria 2025 del Ministerio de las Cul-
turas, en la cual aparecen una nómi-
na de diferentes instituciones -casi 
todas de Santiago- con diversas ci-
fras que asegurarían sus respecti-

vos funcionamientos para la tem-
porada del próximo año. Listado al 
cual Artistas del Acero aspira con 
poder ser incluido. 

 “Obviamente hay seremis locales, 

hay actividad cultural, hay gente que 
está trabajando en el tema cultural, 
pero en los problemas macro no se 
siente una presencia más activa des-
de el centro, básicamente desde el 
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te de Artistas del Acero. 
Pero esos aportes, que correspon-

den a una glosa especial que tiene el 
Gobierno Regional, también tiene 
ciertas cláusulas de gastos, puesto 
que sólo un 10% puede ser utilizado 
para la operatividad de la corpora-
ción, el resto debe ser gastado en 
programación. Así este proyecto in-
cluye tres componentes: Interven-
ción artística en la comunidad edu-
cativa de toda la Región, desarrollo 
del polo de artes escénicas de la Re-
gión y circulación de obras por dife-
rentes escenarios y territorios de la 
Región. 

Tal como indica la seremi de las 
Culturas, Artistas del Acero, recibe 
aportes de dinero a través del Paocc, 
lo que se ocupa esencialmente para 
su funcionamiento, no obstante, no 
alcanza a cubrir todo, pues son $130 
millones de los $400 millones, en 
promedio, que se necesitan para gas-
tos operaciones de cada temporada. 

En suma, la excorporación acere-
ra está ejecutando en la presente 
temporada 2024 cuatro iniciativas: 
Edición del libro de obras de Wilfried 
Junge ($22.158.621), plan de gestión 
del Paocc ($130.149.950), Acciona 
($197.762.000) y formación y capaci-
tación de las orquestas regionales 
del Programa Jornadas Musicales 
del Biobío ($565.625.184). 

Hay que señalar que este último, 
se adjudicó su ejecución el año pa-
sado y que concluirá el 2025, por un 
monto cercano a los $1.200 millo-
nes desde el Gobierno Regional. 
“Es un monto que se va pasando por 
cuotas, y éstas son acordes a lo que 
tú vayas necesitando, es decir, no 
son $400 millones anuales. Es un 
proyecto sólo de programación y 
que se tiene que ir rindiendo bien -
sus gastos- para que se vayan libe-
rando esas cuotas. Si nosotros ce-
rramos este año, la última etapa de 
su ejecución tendría que hacerla 
otra institución o corporación”, en-
fatizó Weber. 

Para conocer más sobre los gastos 
que realiza la corporación, visitar 
su sitio web www.artistasdelacero.cl 
donde hay una pestaña dedicada a 
transparencia. “No es una obliga-
ción directa sino más bien que te 
impones de transparentar todos los 
recursos públicos que recibes. Así si 
las personas quieren consultar res-
pecto a este tema, pueden pinchar 
esta sección, donde están entre otras 
cosas, las memorias anuales que ha-
cemos y nos respaldan, todo lo que 
hacemos está en nuestra página y re-
des sociales”, agregó el gerente.
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tistas del Acero a través del Fondo de 
Artes Escénicas y también del Pro-
grama de Apoyo a Organizaciones 
Culturales Colaboradoras (Paocc), 
además del programa Acciona a tra-
vés de licitación pública”. 

Palabras a las que Zúñiga agregó 
que “por el momento político que vi-
vimos en el congreso es difícil que 
solo una organización ingrese a la 
Glosa, lo que no quiere decir que 
busquemos incansablemente la sos-
tenibilidad de nuestros programas 
como es el Paocc”.  

 
Gestión de recursos  

En detalle, Artistas del Acero reci-
bió por parte de Huachipato200 mi-
llones, lo cual fue el año pasado, 
monto que faltaba para completar 
los gastos operativos de la tempora-
da 2023. Dineros que se canalizaron 
a través de la Ley de Donaciones 
Culturales, o sea, lo que hace la do-
nación es “la mitad de lo que, apor-
tando efectivamente, ya que lo des-
cuenta de sus impuestos del perío-
do tributario 2024. Fue la última vez 
que recibimos plata por parte de 
ellos -Huachipato- y este año hemos 
funcionado con fondos propios, es 
decir, licitaciones de proyectos, 
como el Acciona, por ejemplo, que se 
postula cada año y que nosotros lo 
venimos ejecutando desde los últi-
mos cinco. Lo que demuestra que 
hemos tenido la capacidad para ha-
cerlo, ya que es un programa com-
plejo que involucra a cerca de 70 co-
munidades educativas”, manifestó 
Weber. 

Además, la corporación está invo-
lucrada en la materialización de 
otros importantes proyectos, pero 
que les deja sólo un porcentaje para 
ser utilizado en su funcionamiento. 
En otras palabras, la ejecución de 
las iniciativas que se han adjudica-
do, gran parte de ese presupuesto tie-
ne que ser utilizado en acciones cul-
turales y artísticas puntuales, y no 
destinadas en el pago de los sueldos 
de quienes trabajan en Artistas del 
Acero. 

“Eso nos permitió -el margen de 
presupuesto de aquellos proyectos- 
el funcionar hasta septiembre pasa-
do. Y gracias a los recursos que nos 
dará el Gore -$600 millones-, nos 
permitirá el finalizar este 2024. Una 
adjudicación que fue todo un pro-
ceso, ya que es un proyecto que se 
presentó ante la Comisión de Desa-
rrollo, lo aprobó el Gore por unani-
midad, después pasó a la Dipres, 
fue aprobado por ellos, pasó luego 
a la Contraloría, se aprobó ahí y 
ahora tendrían que traspasarnos 
esos dineros. Y con eso llegaremos 
hasta diciembre”, confesó el geren-

Siempre existe la posibilidad de que muchas organizaciones cierren por diversos 
motivos. El caso de Artistas del Acero sería muy lamentable por su tremenda 
trayectoria, pero independiente de cómo se dé la discusión en el parlamento, 

siempre contará con el apoyo del Ministerio de las Culturas. 
Paloma Zúñiga, seremi de las Culturas del Biobío.“ ”

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EL AÑO PASADO, puntualmente en junio, se presentó el 
proyecto Crear para no Olvidar, iniciativa que contó con 

recursos del Gore Biobío y que implicó distintas acciones por 
los 50 años del Golpe de Estado.

Si bien se ve un panorama incierto y difícil, en que 
la fecha límite es el 30 de noviembre próximo -un mes 
de aviso antes del cierre para sus funcionarios-, su ge-
rente se mostró esperanzado de las distintas gestio-
nes que se están realizando, de las cuales alguna de-
bería resultar. “Nosotros pensamos que, efectiva-
mente, todas las posibilidades de financiamiento de 
la organización todavía son viables. Tenemos el caso 
del Gobierno Regional (de ser incluidos dentro de su 
glosa), tenemos la posibilidad de la discusión del 
presupuesto de cultura 2025 en el parlamento, y te-
nemos, por otro lado, el mundo privado, que ha vis-
to con cierta preocupación, también esta crisis. Hay 
ciertos ofrecimientos desde ese lado, asumir alguna 
parte la operación -gastos de funcionamiento- de 
nuestra corporación”, dijo Weber. 

Reiterando que “queda octubre y todo noviem-
bre, ahí se va a definir también el presupuesto de 
la nación e igualmente habrá claridad de la nueva 
normativa del gobierno regional que tendremos 
luego de las elecciones. Vamos a saber quiénes se-
rán nuestras futuras autoridades políticas y cómo 
se relacionarán con la cultura. Hay varias tareas que 
van a irse resolviendo a medida que vamos avan-
zando en el tema. Tengo la esperanza de que esto 
se pueda resolver, ya que, si no es una solución, pues 
ser otra solución. Y como hay varios pasos, varias 
posibilidades, algo resultará”. 

En la línea de un posible cierre y cese de activida-
des de esta corporación cultural local, la seremi de las 
Culturas del Biobío comentó que “siempre existe la 
posibilidad de que muchas organizaciones cierren por 
diversos motivos. El caso de Artistas del Acero sería 
muy lamentable por su tremenda trayectoria, pero in-
dependiente de cómo se dé la discusión en el parla-
mento, siempre contará con el apoyo del Ministerio 
de las Culturas a través de diversas vías de financia-
miento, apoyo que ha tenido hasta el día de hoy”. 

La autoridad cultural también planteó esa posibi-
lidad de aportar a su continuidad a través de una fór-
mula compartida de recursos, es decir, combinar 
distintas vías de financiamiento, ya sea desde el mun-
do privado como público. “Hemos conversado con Ar-
noldo Weber y efectivamente estamos haciendo un 
trabajo en conjunto para poder apoyar y evitar el cie-
rre. Ellos ya están en la plataforma de donaciones cul-
turales, así que invitamos a las empresas locales, al 
mundo privado, que se sumen también.  Sabemos que 
el Gobierno Regional también tiene un rol y que tam-
bién está trabajando junto a Artista del Acero. Enton-
ces, creemos que esta alianza virtuosa entre el Minis-
terio de las Culturas, el Gobierno Regional y los pri-
vados, un modelo con tres vías de financiamiento, y 
así sostener e impulsar el trabajo que han desarrolla-
do por más de 60 años”. 

Mientras que desde el Gobierno Regional afirma-
ron que igualmente están trabajando que esta crisis 
que atraviesa Artistas del Acero no se agrave más y 
desemboque en su cierre, por lo que se está en discu-
sión la manera de poder aportar en su financiamien-
to y por ende continuidad. 

“En el marco de la discusión de la Ley de Presupues-
tos 2025 que está en el Congreso, se propuso que el 
Gobierno Regional pueda financiar su operación y 
asegurar su funcionamiento, al igual que las otras cor-
poraciones en las que participa (Teatro Biobío, Desa-
rrolla Biobío y Parque del Río Zañartu). Es decir, per-
mitir financiamiento de gastos de operaciones de 
las corporaciones y fundaciones que conforma el 
Gore por mandato de la ley, con cargo de hasta el 5% 
de los fondos de inversión del Gore”, expresaron des-
de el Gobierno Regional. 

De manera paralela a esto, igual Artistas del Ace-
ro podrá postular a distintos proyectos que otorguen 
más recursos por parte del Gore, tal como el Progra-
ma de Jornadas Musicales del Biobío, por ejemplo.

Distintos caminos
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ACEREROS RECIBEN A COLO COLO EN EL CAP

Uno lucha por la gloria, el otro para 
escapar del infierno. Partido de extre-
mos se vivirá este mediodía en el esta-
dio Cap de Talcahuano, con el compro-
miso que medirá a Huachipato frente a 
Colo Colo, en duelo pendiente por la fe-
cha 18 del campeonato nacional. 

El conjunto acerero vive un compli-
cado momento, con tres derrotas en 
sus últimas cuatro presentaciones, que 
lo tienen en el décimo tercer puesto 
con 28 unidades, apenas un punto más 
que Cobreloa, que con 27 está penúlti-
mo y en zona de descenso directo.  

Por contrapartida, los albos están a 
tiro de cañón del líder, Universidad de 
Chile, quien lo aventaja por solo cuatro 
puntos, pero con dos encuentros más. 

De ahí la relevancia del encuentro de 
esta tarde, que bien puede darle oxíge-
no en la tabla al urgido dueño de casa, 
o servirle en bandeja el título al cuadro 
popular. 

 
Confianza acerera   

Con equipo completo a disposición 
de cara al compromiso, el técnico de 
Huachipato, Igor Oca, reconoció lo 
trascendental del encuentro, mostrán-
dose ilusionado con una buena pre-
sentación. 

“Es un partido realmente importan-
te, tiene el atractivo de que es Colo 

Huachipato 
deberá parar 
la racha alba 
para volver a 
sumar en casa
A partir de las 12:00 horas, el conjunto 
siderúrgico se medirá ante el gran 
candidato al título, en duelo pendiente 
de la fecha 18 del torneo. Partido clave 
para salir del fondo de la tabla.

 FOTO:FACEBOOK HUACHIPATO FC

Colo, un rival que viene con exigencia 
alta porque pelea el campeonato, y no-
sotros por alejarnos del descenso. Pero 
estamos convencidos de que llegamos 
en un momento en que podemos sa-
carle esos puntos y más en nuestra 
cancha, donde desde que llegamos, no 
hemos perdido”, apuntó el español. 

“(Colo Colo) Viene con un nivel altí-
simo, por eso ha recortado esos pun-
tos con el líder. Pero nosotros defende-
mos bien nuestra cancha, hemos con-
seguido hacer esos últimos puntos acá 
y sabemos que nos podemos parecer a 
esos 70 o 74 minutos de Coquimbo”, 
añadió.  

Sobre las ausencias albas debido a la 
fecha Fifa, a las que se sumó en la últi-
mas horas el goleador Correa, el DT 
sostuvo que, “son  jugadores impor-
tantes, en el papel es una ventaja. Pero 
todos sabemos el plantel que tiene 
Colo Colo, que tranquilamente tiene 
dos equipos para competir con cual-
quiera. En ese sentido, sabemos que 
será complejo, que quien salga de re-
cambio será un jugador de calidad, 
que nos va a complicar las cosas. Pero 
nuestros jugadores están comprome-
tidos, confiados, sabiendo que es un 
partido importante y así lo vamos a 
afrontar para ganarlo”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Huachipato Colo Colo
Posición

13°
Puntos

28

Estadio: Huachipato-Acero Cap Hora: 12:00 Árbitro: Reinerio Alvarado

Dt: Igor Oca.

G. Montes

El historial:

Rendimiento 

36%

Posición

2°
Puntos

54
Rendimiento 

72%

Dt: J. Almirón.

El último partido entre Huachipato y Colo Colo fue el 3 de marzo, 
por la primera rueda del torneo nacional, con  triunfo albo por 2-0, 

en el Monumental.

PG PE PP DIF 
7 7 12 -17

PG PE PP DIF 
17 3 5 22

Ojo con:
El conjunto acerero llega a este encuentro muy complicado en la 

tabla de posiciones, donde se ubica en el décimo tercer puesto con 
28 puntos, a solo una unidad del descenso directo. 

A. Castillo

C. Sepúlveda

J. Martínez

B. Gazzolo

R. Malanca

I. González

J. Gutiérrez

C. Martínez

T. Vecino

M. Parra

M. Bolados

G. Paiva

E. Amor

M. Isla

M. Falcón

A. Saldivia

A. Vidal

L. Gil

G. Castellani

E. Wiemberg 

De Paul

El colegio San Ignacio, de San Pedro de la 
Paz, consiguió el título regional del básquet-
bol masculino juvenil de los Juegos Deportivos 
Escolares, tras imponerse en la final regional 
al Colegio Etchegoyen, de Talcahuano, en par-

tido jugado en la Universidad del Biobío 
De esta manera, los sampedrinos represen-

tarán a Biobío en la Final Nacional que se dis-
putará la primera semana de noviembre en 
Valparaíso. 

Básquetbol regional tiene finalista para los JDE
FOTO: IND BIOBÍO
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
En causa RIT: C-2291-2024 cuidado personal, Tribunal Familia Concepción, 
ubicado Castellón 432, primer piso, Concepción, cita audiencia parientes de 
MARA ITSABELLA RIFO MÉNDEZ, nacimiento 21 mayo 2023, para día 11 de 
noviembre de 2024 a las 8:30 horas, sala 3. Ministro de Fe.

Naval derrotó a Buenos Aires y se metió 
a semifinales de la liguilla de Tercera

Gajardo evitó el gol. Un minuto 
después, Quijada apuntó un fuer-
te tiro que se fue junto al palo. 

Cuando el duelo se complicaba, 
llegó la apertura de la cuenta para 
los choreros, por intermedio de  
Muñoz, que a los 31’ conectó de 
cabeza un preciso centro desde la 
derecha de Martínez, que se lució 
en jugada personal. 

En el complemento, la tónica se 
mantuvo, con dos equipos que pu-
sieron una intensidad fuera de nor-
ma en todos los sectores del cam-
po, haciendo del partido una lu-
cha física. 

Cuando el triunfo navalino ya se 
encaminaba, en los 78’, El Morro 
fue todo tensión porque Díaz fue 
derribado en el área y Rivera con-
virtió el penal en gol. 

FOTO: JAIME CONTRERAS

Pero Naval tuvo un mérito y fue 
responder de inmediato, cuando a 
los 81’ Flores aprovechó un buen 
centro por la izquierda y puso el 2-
1 definitivo.  

Ahora, en semifinales, Naval es-
pera rival que saldrá entre los cua-
dros de Provincial Talagante o Va-
llenar.

DEPORTES CONCEPCIÓN DERROTÓ 2-1 A GENERAL VELÁSQUEZ

Costó, pero se logró. Una victoria fun-
damental en su carrera por el título con-
siguió Deportes Concepción, que se im-
puso por 2-1 a General Velásquez, en la 
penúltima fecha del torneo de Segunda 
División. 

Un estadio Ester Roa Rebolledo ador-
nado por más de 17 mil camisetas lilas, 
fue testigo de la trabajada victoria pen-
quista, que pese a ser dominador del 
compromiso, tuvo que conformarse con 
una ajustada victoria. Pero que igual se 
celebró con el alma, porque mantiene al 
León de Collao con las opciones intac-
tas de quedarse con el ascenso, iguala-
do a 54 puntos con Melipilla, a falta de un 
partido para cerrar el torneo 

 
Mesías fue el salvador 

Como viene siendo costumbre, el gol 
morado tuvo nombre y apellido: Ignacio 
Mesías. El delantero anotó los dos tan-
tos del triunfo, sumando 18 goles en lo 
que va de año, y mira para abajo a los de-
más artilleros del campeonato. 

A los 14’, cuando Concepción prácti-
camente no se había acercado con peli-
gro, el goleador dueño de casa recibió de 
Escobar, se sacó a un hombre en la  “em-
panada” del área y con un zurdazo arras-
trado, junto al palo, colocó el 1-0. Fiesta 
en Collao. 

Tras la apertura de la cuenta, y como 
es costumbre, los lilas mantuvieron la 
presión. A los 31’ pudieron aumentar 
con un cabezazo en solitario de Escobar, 
se fue apenas desviado. Tres minutos 
después, Lucas Fierro contestó para Ge-
neral Velásquez con un peligroso testa-
zo, pero la última del lapso fue para el 
“León”, por intermedio de Valdivia que 
hizo la personal por la derecha del área 
y su tiro cruzado se fue junto al palo. 

A esa altura, estaba claro que la visita 
venía por lo suyo, oponiendo un juego in-
tenso, de fuerza y que también se daba 

Collao fue todo lila 
para otro triunfo que 
se festejó en multitud 
Ante más de 17 mil personas en el Ester Roa, el conjunto 
penquista logró una trabajada victoria que lo mantiene vivo 
en la lucha por el ascenso. Mesías anotó los dos tantos.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

maña para llegar con peligrosidad. Y así 
lo confirmó recién iniciado el comple-
mento, a los 48’, cuando el ex lila, Gabriel 
Castillo, puso el empate transitorio con 
un fuerte remate tras rebote en el área.   

Pero justo ahí, cuando todo se ponía 
gris, apareció una vez más Mesías, que 
tras un córner aprovechó la mala salida 
del meta Obregón para colocar el 2-1 
con un certero cabezazo. El grito de de-
sahogo de la hinchada se escuchó hasta 
en el Andalién. 

Claro, a esta altura nada es fácil, y una 
vez más las lesiones complicaron a los 
penquistas, otra vez con Levit Béjar 
como protagonista, ahora por un golpe 
en su tobillo derecho, por el que fue re-
emplazado por Fernández. 

Igual Concepción pudo aumentar, 
pero Obregón se redimió de su error y es-
tuvo brillante para atajarle a Valdivia y a 
Mesías, en inmejorables ocasiones. Y casi 
paga caro esos desperdicios el local, por-
que a los 90’ todo el estadio enmudeció 
cuando Arriaza se fue solo en demanda 
del arco, y Araya estuvo impecable para 
achicar y evitar el empate seguro.  

Y así se fue el encuentro, sufrido, trans-
pirado, como le gusta al hincha del Con-
ce, que puede seguir creyendo en que este 
año se dé el tan esperado ascenso. Paso 
a paso, ya queda menos.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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2
G. VELÁSQUEZD. CONCEPCIÓN

1
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 16.624 espectadores 
Árbitro: Nicolás Gamboa

GOLES

14’ I. Mesías 
49’ I. Mesías 

48’ G. Castillo 

2
BUENOS AIRESNAVAL

1
Estadio: El Morro de Talcahuano 
Árbitro: Héctor Pinto

GOLES

31’ D. Muñoz 
81’ I. Flores 

79’ F. Rivera 

El primer paso para quedarse 
con el último cupo a la Tercera Di-
visión A dio Naval de Talcahuano, 
luego de derrotar por 2-1 a  Buenos 
Aires de Parral, en el partido de 
vuelta por la llave de playoffs. 

Tras el empate sin goles en la ida 
jugada en el Maule, el “Ancla” llega-
ba con la primera opción de avan-
zar a la siguiente fase ante su gen-
te, que llegó en número superior a 
las 3 mil personas a histórico recin-
to. Con esa impronta salió a la can-
cha, buscando desde el comienzo  
llevar peligro al arco visitante. A 
los 10’ Martínez probó de distancia, 
expediente a los que se sumaron 
Garcés y Valdebenito.  

Con el paso de los minutos, la vi-
sita se fue afirmando en el campo 
de juego y a los 18’ un tapadón de 
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Santoral: Eduardo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/15 6/19
LOS ÁNGELES

7/22
SANTIAGO

5/19
CHILLÁN7/21

RANCAGUA

5/20
TALCA

7/20
ANGOL

2/19
TEMUCO

4/15
P. MONTT

7/17
LUNES

7/18
MARTES

9/15
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Vivo Más  
• O’Higgins 825, L.14           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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